
Туристам 
в море 
некаютно
От зарубежных круизов 
осталось 15%

Масштабные ограничения 
на фоне пандемии COVID‑19 
сдерживают массовое возобнов‑
ление морских туристических 
круизов. Сейчас россиянам до‑
ступно только 15% от докризисно‑
го объема предложения, в то вре‑
мя как в целом рынок выездного 
организованного туризма восста‑
новился на 50%. Бизнес не ждет 
выраженной позитивной динами‑
ки и в 2022 году, предупреждая, 
что морские круизы внутри стра‑
ны полноценной альтернативой 
зарубежному предложению стать 
не могут. Спрос на них ограничи‑
вают слишком скудная сеть мар‑
шрутов и высокие цены.

Российским туристам сейчас до‑
ступно только 15% зарубежных мор‑
ских круизных маршрутов от объ‑
ема предложения 2019 года. Такие 
данные приводит сервис «Круиз.он‑
лайн», указывая, что речь идет пре‑
имущественно о круизах по Кариб‑
ским островам, островам Греции 
и Персидскому заливу. По прогнозам 
компании, в 2022 году объем пред‑
ложения на рынке морских круизов 
может восстановиться до 25% от до‑
кризисного уровня. Во многом это 
произойдет за счет дополнительных 
маршрутов по Средиземному морю, 
в частности с отправлением из Ита‑
лии, Балтийскому морю, запуском 
дополнительных программ из горо‑
дов Турции и Греции.

Исполнительный директор Ас‑
социации туроператоров России 
(АТОР) Майя Ломидзе приводит по‑
хожую оценку, констатируя, что 
морские круизы в целом восстанав‑
ливаются хуже, чем весь рынок вы‑
ездного туризма. Если общее коли‑
чество организованных поездок 
за рубеж, по ее словам, в этом году 
будет примерно на 50% ниже значе‑
ния 2019 года, то показатели круиз‑
ного сегмента — в четыре раза хуже. 
Госпожа Ломидзе связывает это как 
с общими ограничениями из‑за CO‑
VID‑19, так и с дополнительными 
факторами, усложняющими форми‑
рование продукта: запретами на за‑
ходы в порты, организацию обслу‑
живания и пр.

В «Круиз.онлайн» рассчитыва‑
ют, что спрос на морские круизы 
в 2022 году вырастет на треть от‑
носительно показателей текущего 
года. Но там сомневаются, что дина‑
мика бронирований будет сопоста‑
вима с докризисной. «Люди продол‑
жают откладывать международные 
морские путешествия из‑за неста‑
бильности эпидемиологической си‑
туации»,— констатирует директор 
«Круиз.онлайн» Денис Крейцберг. 
Он поясняет, что пока привыкшие 
ездить в зарубежные круизы клиен‑
ты концентрируются на аналогич‑
ном продукте внутри страны. Так, 
спрос на люксовые круизы по Чер‑
ному и Азовским морям в минув‑
шем летнем сезоне вырос на 25% от‑
носительно 2019 года. «Под завязку 
ходили лайнеры „Князь Владимир“ 
и „Мустай Карим“»,— уточняет го‑
сподин Крейцберг.
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Бумаги на оборот хватает
А на печатные издания не совсем
Издатели жалуются правительству 
на существенное увеличение цен: мело‑
ванная бумага в этом году подорожала 
на 18%, картон — на 30%, предпосылок 
для стабилизации нет. Участники рын‑
ка просят рассмотреть субсидирование 
производства бумаги, чтобы избежать 
подорожания своей продукции. Бумаж‑
ные комбинаты между тем переключа‑
ются на более маржинальное производ‑
ство упаковки и опасаются возможного 
регулирования цен. Но стоимость упа‑
ковочного картона тоже растет: спрос 
на него серьезно увеличила активиза‑
ция онлайн‑торговли на фоне пандемии. 
Подорожание упаковки отмечают уже 
и производители пищевой продукции.

Союз предприятий печатной индустрии 
1 ноября направил министру промышлен‑
ности и торговли Денису Мантурову письмо 
(есть у „Ъ“), в котором заявил о «катастрофи‑
ческой ситуации на бумажном рынке России» 
и «беспрецедентном росте цен» на бумагу 
в 2021 году. Издатели утверждают, что мело‑
ванная бумага подорожала на 18%, картон — 
на 30%. В ближайшей перспективе участники 
рынка ждут продолжения роста цен.

Ситуацию они связывают с тем, что про‑
изводители переориентируются на выпуск 
оберточной бумаги для Китая и Индии: «Со‑
ликамский ЦБК варит бумагу для внутрен‑
него рынка только два дня в месяц, резко 
снизили объемы производства Балахнин‑
ский и Кондопожский бумкомбинаты». Союз 
просит Минпромторг провести совещание 
с Минцифры, производителями бумаги, по‑
лиграфистами и издателями «для обсужде‑
ния мер по стабилизации ситуации». АО 
«Волга», управляющее Балахнинским бум‑
комбинатом, в этом году, наоборот, увеличи‑
ло продажи на внутреннем рынке, возражает 
заместитель гендиректора компании по про‑
дажам Алексей Вдовин. На других упомяну‑
тых в письме комбинатах „Ъ“ не ответили.

В Минпромторге „Ъ“ сообщили, что ана‑
лизируют стоимость бумажной продукции 
и проводят регулярные совещания по во‑
просу цен на товары лесопромышленного 
комплекса: «В ближайшее время пройдет 
совещание и с производителями офсетной 
и печатной продукции».

Издатели регулярно жалуются на подоро‑
жание бумаги. Так, в конце 2014 года союз 
зафиксировал подорожание отдельных ви‑
дов бумаги более чем на 60% за четыре меся‑
ца, после чего о возможном коллапсе печат‑
ной отрасли возглавлявший Минкомсвязи 
Николай Никифоров предупредил занимав‑
шего пост премьера Дмитрия Медведева. 
В 2019 году президент Владимир Путин по‑
ручил правительству подготовить предложе‑
ния по поддержке печатных СМИ, включая 
«стабилизацию цен» на бумагу. В этом году 
на рост цен на бумагу жаловались и книго‑
издатели (см. „Ъ“ от 15 июня). Российский 

книжный союз (РКС) заявлял, что картон 
для книг подорожал на 50%, а офсетная бу‑
мага — на 33,9%. РКС просил ФАС проверить 
обоснованность повышения цен. Служба на‑
рушений не нашла, говорят собеседники „Ъ“ 
среди издателей.

Союз печатной индустрии считает, что 
нужно предоставлять субсидированные 
кредиты на бумагу, востребованную издате‑
лями, но невыгодную самим комбинатам, 
полагает исполнительный директор союза 
Павел Мирошников: «Иначе не на чем будет 
печатать, в том числе и социально значимую 
продукцию».

Лесопромышленники, впрочем, счита‑
ют, что издатели «злоупотребляют своей воз‑
можностью обращаться в правительство». 
«Бумага — рыночный продукт, и рынок дол‑
жен отрегулировать все сам. Если издатель‑
ства не могут существовать в рынке, им надо 
закрываться. Поэтому будет ошибкой искус‑
ственно останавливать рост цен»,— подчерк‑
нул источник „Ъ“ в отрасли.

Издатели не могут зеркально поднять 
цены на газеты и журналы, чтобы компен‑
сировать рост стоимости бумаги, так как это 
приведет к отказу читателя от покупки, объ‑
ясняет гендиректор холдинга «ИМ‑Медиа» 
(издает «Тайны звезд» и др.) Алексей Ива‑
нов. В результате роста цен на бумагу и кар‑
тон себестоимость детских журналов, кото‑
рые выпускает ИД «Лев», выросла на 18–24% 
в зависимости от формата, добавляет его 
гендиректор Лев Елин: «Переложить цену 
на покупателя мы не можем, вынуждены ог‑
раничиться четырех‑семипроцентным по‑
вышением, что крайне тяжело для бизнеса».

Производители газетной бумаги дей‑
ствительно диверсифицируют портфели 
и развивают производство упаковочных 
видов бумаги, отмечает старший аналитик 
информационно‑аналитического агентства 
Whatwood Марина Зотова: «Это вполне объ‑
яснимо: век газетной бумаги уходит. И что‑
бы сохранить бизнес и рабочие места, ком‑
бинаты меняют стратегии». Госпожа Зотова 
приводит статистику, по которой производ‑
ство газетной бумаги в РФ за восемь месяцев 
снизилось на 4%, а ее экспорт упал на 21%.

Цены на макулатуру и целлюлозу и, соот‑
ветственно, картон на мировом рынке на‑

чали активно расти с конца 2020 года. Так, 
стоимость макулатуры к середине года вы‑
росла более чем в 1,5 раза. В России стои‑
мость упаковочного картона с декабря ро‑
сла на 5–15% ежемесячно (к середине года 
он подорожал на 35–50% в зависимости 
от производителя). На рынке объясняют 
такую динамику в основном дефицитом 
макулатуры на фоне роста спроса на упа‑
ковку из‑за перехода покупок в онлайн 
в пандемию.

Увеличение стоимости картона созда‑
ло проблемы и на рынке упаковки (см. „Ъ“ 
от 17 марта). Исполнительный директор «Ру‑
спродсоюза» Дмитрий Востриков говорил 
ранее, что вместо недели поставщики упа‑
ковки могут изготавливать заказ до двух 
недель. По его словам, цены на упаковку 
за последний год выросли на 30%, а с дека‑
бря ежемесячно увеличиваются на 5–15%. 
Стоимость гофротары выросла на 30%, если 
сравнивать сентябрь с январем, рассказали 
„Ъ“ в Национальном союзе производителей 
молока. Вместе с ростом цен на другие упа‑
ковочные материалы, подчеркнули там, это 
повлияло на стоимость продукции.

Валерия Лебедева,  
Ольга Мордюшенко

Договор в законе
Минэкономики предлагает  
подправить механизмы исполнения 
корпоративных соглашений

Минэкономики предлагает законода‑
тельно установить дополнительные 
 гарантии исполнения корпоративных 
 соглашений между партнерами по биз‑
несу. Сейчас этот механизм, несмотря 
на его преимущества, во многом являет‑
ся номинальным. Ведомство предлагает 
ограничить возможности снижения неу‑
стоек, которые сейчас являются основ‑
ной мерой ответственности за наруше‑
ние корпоративных договоров, а также 
изменять в судебном порядке решение 
акционера—участника такого соглаше‑
ния, проголосовавшего в нарушение его 
условий. Юристы инициативы Минэко‑
номики оценивают неоднозначно, отме‑
чая, что, с одной стороны, механизмы 
принуждения к исполнению договорен‑
ностей нужны, а с другой — что они во‑
влекают в эти взаимоотношения и дру‑
гих акционеров.

Минэкономики подготовило проекты по‑
правок к Гражданскому кодексу и законам об 
АО и ООО, направленные на обеспечение ис‑
полнения корпоративных договоров. Такие 
договоры сейчас фиксируют договоренно‑
сти между партнерами по бизнесу — напри‑
мер, по финансированию совместного пред‑
приятия, по распоряжению акциями или 
голосованию.

Юристы отмечают, что они предоставляют 
гораздо больше возможностей по сравнению 
с уставом, обеспечивая при этом конфиден‑

циальность. Однако, как говорит старший 
юрист практики слияний и поглощений 
и корпоративного права адвокатского бюро 
«Егоров, Пугинский, Афанасьев и партнеры» 
Татьяна Бойко, предприниматели «не всегда 
используют договор, надеясь на устные дого‑
воренности, что в итоге приводит к корпора‑
тивным конфликтам». По словам юриста For‑
ward Legal Станислава Бородаева, это связано 
и с отсутствием уверенности в том, что мож‑
но обязать другую сторону исполнить приня‑
тые на себя обязательства.

Эти проблемы и пытается решить Мин‑
экономики. Сейчас ответственность за не‑
исполнение таких соглашений, как прави‑
ло, ограничивается неустойкой. В силу того, 
что их размер нередко снижается в судебном 
порядке, ведомство предлагает ограничить 
возможность уменьшения этой санкции 
(подробнее см. материал на этой странице). 
Спорным предложением выглядит предла‑
гаемая поправками возможность в судеб‑
ном порядке, по сути, «заменить» голос ак‑
ционера, который проголосовал не так, как 
оговаривалось в корпоративном соглаше‑
нии, на позицию, которая была им предус‑
мотрена. При этом, если не все акционеры 
являлись сторонами корпоративного дого‑
вора, его нарушение может быть основани‑
ем для признания решения общего собра‑
ния недействительным.
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Ивану Сафронову 
предъявили политолога
А вместе с ним и работу  
на германскую разведку

Бывший спецкор „Ъ“ и «Ведомостей», 
советник главы «Роскосмоса» Иван Саф‑
ронов обвиняется в сотрудничестве 
не только с чешской, но и с германской 
разведкой. По новым данным ФСБ, жур‑
налист за $248 передал сведения о де‑
ятельности российской армии в Сирии, 
а сделано это было через  политолога 
Демури Воронина, имеющего граж‑
данство России и Германии. Послед‑
ний признал вину и дал показания. Иван 
Сафронов обвинение категорически от‑
рицает, утверждая, что занимался ис‑
ключительно журналистской деятель‑
ностью, а информацию черпал только 
из открытых источников, не имея допу‑
ска к секретным данным.

Об изменении «конфигурации обви‑
нения» в госизмене (ст. 275 УК РФ), на днях 
предъявленного Ивану Сафронову в окон‑
чательной редакции, еще в понедельник 
сообщали его адвокаты. Однако раскрыть 
подробности смог лишь во вторник его за‑
щитник Иван Павлов, сам попавший под 
уголовное преследование в ходе представ‑
ления интересов своего доверителя и неко‑
торое время назад вынужденно уехавший 
в Грузию. По его словам, в итоговом докумен‑
те не только скорректировано первоначаль‑
ное обвинение в сотрудничестве с чешской 
разведкой и передаче ее представителям 
в 2017 году данных об обороноспособности 

российской армии и ряде аспектов ее дея‑
тельности, но и появился новый эпизод.

В первом случае речь идет, по данным „Ъ“, 
об общении с журналистом из Чехии Мар‑
тином Ларишем. Иван Сафронов никогда 
не скрывал, что они действительно были зна‑
комы еще с 2012 года, но ничего предосудитель‑
ного, по его словам, в этом не было, даже когда 
господин Лариш стал председателем и соучре‑
дителем Центра анализа и предотвращения уг‑
роз безопасности, который, по версии россий‑
ских спецслужб, тесно сотрудничает с чешской 
разведкой. Ранее, как сообщал „Ъ“, его фами‑
лия уже не раз звучала в связи с делом Ивана 
Сафронова, но конкретный облик его участие 
приобрело лишь на днях. При этом оказалось, 
что второй преступный эпизод, который стар‑
ший следователь по особо важным делам СУ 
ФСБ полковник Александр Чабан инкрими‑
нировал Ивану Сафронову, касается еще более 
раннего периода — декабря 2015 года.

Тогда, по мнению следствия, Иван Сафро‑
нов, будучи журналистом, передал полито‑
логу Демури Воронину некую информацию 
о деятельности российских ВС в Сирии, ко‑
торую тот, в свою очередь, переслал предста‑
вителям Цюрихского университета Швейца‑
рии и службе внешней разведки Германии, 
находящейся под контролем ведомства фе‑
дерального канцлера страны.
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более выгодной упаковки, 
бумажные комбинаты поднимают 
цены для газет, журналов и книг   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Подписной  
индекс 50060
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Его поздравляет первый заместитель председателя 
Госдумы РФ Александр Жуков:
— Дорогой Дмитрий Николаевич! Ты умеешь решать са-
мые сложные задачи, значимые для нашей страны. Тебя 
отличает невероятная работоспособность, высокий про-

фессионализм, преданность делу, государственный под-
ход, энергия и настойчивость. Именно поэтому ты всег-
да «на передовой». Впереди, не сомневаюсь, новые зада-
чи и свершения. Крепкого здоровья, удачи.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

7 ноября исполняется 63 года  
заместителю главы администрации президента РФ  
Дмитрию Козаку

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Как считают в ФСБ, переданные 
сведения могли быть использованы 
для проведения анализа действий 
российских войск в Сирии. Адвокат 
утверждает, что, согласно обвине-
нию, за эту информацию посредник 
Воронин выплатил господину Сафро-
нову вознаграждение в размере $248.

«Мы пока не понимаем, откуда 
взялась такая странная сумма»,— за-
явил „Ъ“ господин Павлов, отметив, 
что разгадка явно находится в мате-
риалах уголовного дела и станет из-
вестна его коллегам только после их 
изучения.

По некоторым данным, в слу-
чае с обвинением в сотрудничестве 
с чешской разведкой также упоми-
нается корыстный мотив, сумма 
«вознаграждения» в разы больше, но 
пока она не раскрывается. При этом, 
по неподтвержденной информации, 
в рамках расследования была прове-
дена экспертиза, которая установи-
ла, что переданные бывшим журна-
листом за границу сведения не ис-
пользовались им самим в публика-
циях, а также не были опубликова-

ны в других странах. Таким образом, 
следствие пытается опровергнуть 
версию господина Сафронова о том, 
что он занимался исключительно 
журналистской деятельностью.

Надо отметить, что сам Демури 
Воронин, имеющий двойное граж-
данство России и Германии, выпуск-
ник Государственного университе-
та имени Фридриха Шиллера в Йене 
со степенью магистра политологии 
и международных отношений, был 
арестован Лефортовским судом еще 
зимой этого года опять же по обви-
нению в госизмене. После этого по-
литолог, как отмечали его представи-
тели, признал вину и начал активно 
сотрудничать с ФСБ. Его дело многие 
связывали с расследованием в отно-
шении Ивана Сафронова, но до по-
следнего времени все это не имело 
официального подтверждения.

Как ранее сообщал „Ъ“, предъяв-
ление обвинения Ивану Сафронову 
по этому эпизоду стало полной нео-
жиданностью и для его адвокатов, ко-
торые в подобной ситуации были ли-
шены возможности защищать своего 
доверителя в полном объеме. «Могу 
лишь сообщить, что Иван Сафронов 

полностью отрицает вину по всем 
предъявленным обвинениям»,— за-
явил „Ъ“ еще один адвокат экс-жур-
налиста Дмитрий Талантов, отметив, 
что он не может давать более подроб-
ные комментарии из-за секретности 
дела и данных им подписок.

Как предполагают адвокаты, оз-
накомление с материалами уголов-
ного дела, которое насчитывает все-
го порядка 20 томов, может сильно 
затянуться, так как защитникам за-
прещено не только копировать доку-
менты, но даже делать выписки не-
секретных данных. В итоге, по пред-
варительным прикидкам стороны 
защиты, закончить чтение уголов-
ного дела можно будет ближе к весне 
следующего года, тем более что сле-
дователь Александр Чабан якобы по-
обещал не ограничивать адвокатов 
в ознакомлении через суд.

Сергей Сергеев

Ивану Сафронову  
предъявили политолога

Это возможно, только если все 
лица (кроме тех, чей голос заведомо 
не мог повлиять на решение), прого-
лосовавшие за его принятие, знали 
или должны были знать о наруше-
нии условий договора.

По мнению Татьяны Бойко, сей-
час есть «потребность в том, чтобы 
замещать голосование акционера су-
дебным решением и добиваться ис-
полнения достигнутых договорен-
ностей» — прав других акционеров 
это не нарушает. Станислав Борода-
ев отмечает, что при наделении суда 
«возможностью подменить волю 
стороны корпоративного соглаше-
ния его содержание должно быть из-
вестно всем акционерам, иначе по-
купатель акций в такой компании 
может быть фактически лишен ка-
кого-то права на участие в управле-
нии, если крупные акционеры за-
ранее договорились о будущих ре-

шениях». Партнер корпоративной 
практики и M&A Bryan Cave Leigh-
ton Paisner (Russia) Антон Панчен-
ков не поддерживает эту инициати-
ву ведомства: «Непонятно, почему 
другие акционеры, никак не связан-
ные контрактными обязательства-
ми, должны быть вовлечены во вза-
имоотношения их сторон и теорети-
чески страдать от нарушений обя-
зательств, к которым они не имеют 
прямого отношения. Адекватно в та-
ких ситуациях привлечение к иму-
щественной ответственности».

Также Минэкономики предлагает 
закрепить на законодательном уров-
не возможность включения в корпо-
ративные соглашения опционов — 
в частности, на совместную прода-
жу акций (когда одна сторона мо-
жет присоединиться к продаже ак-
ций контрагентом — tag-along) и на 
понуждение к продаже (продающий 
акционер требует присоединения 
контрагента к продаже — drag-along). 

По словам руководителя KPMG Law 
в России и СНГ Ирины Нарышевой, 
включение в закон механизмов, сход-
ных с tag-along и drag-along, хорошо 
известных английскому праву, но 
не имевших полноценных аналогов 
в российском, «является полезным 
нововведением». Впрочем, у Антона 
Панченкова вызывает опасение рас-
пространение действия новых норм 
на корпоративные договоры, заклю-
ченные до вступления поправок 
в силу (в случае их принятия). «Идея 
понятна — узаконить конструкции 
в таких договорах, но мне страшно 
представить, какое количество уже 
заключенных и благополучно испол-
няемых сделок нужно будет заново 
оценить на соответствие вводимому 
стандарту и как именно воспримет 
законодательный импульс тот или 
иной суд, увидев несоответствия но-
вым нормам в условиях договора, яв-
ляющегося предметом спора».

Евгения Крючкова

Договор в законе

Москва и Вашингтон готовят второй саммит 
президентов Владимира Путина и Джо Байдена. 
О его дате и формате пока не сообщалось, как 
и о темах, которые предстоит обсудить двум ли-
дерам. Американский политолог, профессор 
Чикагского университета, член клуба «Валдай» 
Джон Миршаймер в интервью корреспонденту „Ъ“ 
Елене Черненко рассказал, можно ли в нынешней 
ситуации рассчитывать на заметное улучшение 
двусторонних отно шений. 

— Как вы считаете, могут ли личные контакты 
между президентами России и США кардинально 
улучшить отношения двух стран?
— На мой взгляд, шансы на улучшение американо-рос-
сийских отношений в обозримой перспективе весьма 
невелики. Даже если бы президент Байден хотел резко 
изменить ситуацию к лучшему, добиться этого было бы 
очень непросто с политической точки зрения. В США се-
годня настолько распространены русофобские настрое-
ния, что для изменения политики в отношении России 
потребовались бы огромные усилия со стороны адми-
нистрации. Между тем у Байдена сейчас есть ряд гораз-
до более серьезных проблем, чем состояние америка-
но-российских отношений, а потому я не думаю, что он 
готов тратить свой политический капитал на эту тему.
— О каких проблемах вы говорите?
— К примеру, о Китае. Байдену надо думать о том, как 
выстраивать стратегию в отношении Китая. Для аме-
риканской внешней политики это сейчас первосте-
пенный вопрос. Ему также надо думать об иранской 
ядерной проблеме, которая представляет собой очень 
серьезный вызов для администрации США. Ко всему 
этому у него целый букет проблем внутри страны. Не-
которые даже считают, что внутри страны у Байдена 
гораздо больше проблем, чем во внешней политике. 
На фоне этого «меню» улучшение отношений с Росси-
ей вряд ли стоит высоко в списке при оритетов нынеш-
ней администрации США.
— А почему, с вашей точки зрения, отношения Мо-
сквы и Вашингтона оказались в столь низкой точ-
ке? Были же периоды после окончания холодной 
войны, когда все было не так плохо.
— Нынешняя ситуация обусловлена целым рядом фак-
торов. Расширение НАТО и Евросоюза на восток вкупе 
с так называемыми цветными революциями создало 
взрывоопасную ситуацию, при которой русские ярост-
но реагировали на действия альянса и США. Первый 
«взрыв» — войну между Россией и Грузией — мы уви-
дели в августе 2008 года. Он был вызван «цветными ре-
волюциями» и политикой расширения НАТО. Второй 
«взрыв» произошел в 2014 году, когда случился кон-
фликт вокруг Украины. Эти события отравили отно-
шения между США и Россией.

Но главное — это то, что в период, когда мир вдруг 
стал однополярным, США решили, что все страны 
мира должны вести себя так, как этого хотят в Вашинг-
тоне. Такое высокомерие неминуемо должно было 
обернуться неприятностями. Путин и китайцы по по-
нятным причинам восстали против этого и дали аме-
риканцам понять, что не будут танцевать под их дудку. 
А когда Путин сигнализировал США, что у России есть 
собственные национальные интересы и что США угро-
жают этим интересам, американцы это просто проиг-
норировали. Такое отношение не могло не привести 
к конфликту между двумя странами.

Ну и наконец, на ситуацию очень негативно повли-
яли президентские выборы 2016 года в США. Амери-
кано-российские отношения стали просто ужасными. 
Как вы знаете, Хиллари Клинтон тогда проиграла До-
нальду Трампу. Но Демократическая партия, как и сама 
Хиллари Клинтон, настаивала на том, что русские по-
могли республиканцу подтасовать результат. Это сме-
хотворное обвинение. Но вы не поверите, сколько лю-
дей в США убеждены в том, что русские несут частич-
ную ответственность за четырехлетнее пребывание 
Дональда Трампа в Белом доме. И это в значительной 
степени отравило отношения между Россией и Демо-
кратической партией.

На этом фоне Джо Байдену как умеренному демо-
крату еще сложнее добиваться улучшения отношений 
с Москвой. Ему пришлось бы приложить колоссаль-
ные усилия для этого и потратить существенную часть 
своего политического капитала. Но, как я вам ранее 
уже говорил, сейчас у него много других забот. Трагизм 
нынешней ситуации в том, что отношения между США 
и Россией ужасные, хотя интересам обеих стран отве-
чали бы хорошие отношения.
— Про ошибки США вы сказали. А что Россия сде-
лала не так?

— На мой взгляд, основную ответственность за пла-
чевное состояние двусторонних отношений с Росси-
ей несут США. Я не думаю, что на русских лежит та-
кая же вина.

Эта ситуация существенно отличается от отноше-
ний США с Китаем. Китай — набирающая мощь вели-
кая держава, равный конкурент США. При этом он про-
водит в Восточной Азии такую политику, которая не-
минуемо ведет к трениям с США. Американцы, впро-
чем, тоже предпринимают некоторые действия, кото-
рые раздражают китайцев. В этой ситуации обе сторо-
ны ответственны за то, что происходит. Обе виноваты 
в равной степени.

В случае же с Россией основную ответственность за 
ухудшение несут США. Но я убежден, что это не отвеча-
ет нашим интересам. В интересах США иметь хорошие 
отношения с Россией.

Если, к примеру, вернуться к соперничеству между 
США и Китаем, то американцы должны быть заинтере-
сованы в том, чтобы русские были на их стороне, а не 
на стороне китайцев.
— Президенты России и США готовятся ко второ-
му саммиту. Что бы вы посоветовали Джо Байде-
ну в плане выстраивания отношений с Москвой?
— Я бы посоветовал ему предпринять конкретные 
шаги для улучшения отношений с Россией. В частно-
сти, Байден мог бы перестать говорить о дальнейшем 
расширении НАТО. Министр обороны США Ллойд 
Остин недавно дал понять, что Соединенные Штаты 
все еще заинтересованы в том, чтобы Грузия и Укра-
ина вступили в НАТО. Это огромная ошибка. Она га-
рантированно приведет к еще большей конфронтации 
с Россией. Поэтому я считаю, что Байден должен ска-
зать Путину, что с расширением НАТО покончено, Гру-
зия и Украина не станут членами альянса.

Более того, Байден мог бы дать понять Путину: он 
понимает, что у России есть важные стратегические 
интересы в Восточной Европе. Восточная Европа — это 
задний дворик России. США делают вид, что этот ре-
гион не должен иметь значение для России и что рос-
сийская тревога по поводу расширения НАТО на вос-
ток ложная. Это смешно. Конечно, Россию очень забо-
тит баланс сил в Восточной Европе. Это ведь прямо за 
ее порогом. Если бы Байден дал понять Путину, что он 
это принимает во внимание, это бы очень хорошо ска-
залось на двусторонних отношениях.
— А что бы вы посоветовали Владимиру Путину?
— Да ничего, наверное. У него и у (главы МИД РФ.— 
„Ъ“) Сергея Лаврова большой опыт выстраивания 
отношений с США. Мне кажется, что они выработа-
ли для себя правильную модель взаимодействия с аме-
риканцами. Наверное, имеет смысл продолжать в том 
же духе.

Это, конечно, немного необычно, что я, америка-
нец, виню именно США в том, что отношения с Росси-
ей столь плачевны. Но я убежден, что это верная оцен-
ка. К сожалению. Поэтому я считаю, что именно Бай-
ден должен сделать первый шаг навстречу России. Не 
думаю, что Путин может реально сделать что-то для 
улучшения двусторонних отношений. В отличие от 
Байдена.

полная версия 
kommersant.ru/13193

«Основную ответственность  
за плачевное состояние 
отношений с Россией несут США»
Американский политолог Джон Миршаймер  
о втором саммите Владимира Путина и Джо Байдена 

Иван Сафронов  
настаивает, что занимался  
исключительно журналист-
ской деятельностью  
и не имел допуска  
к секретным данным   
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Механизм взыскания неустоек за наруше-
ние корпоративных договоров Минэкономи-
ки считает проблемным. Нарушившая дого-
воренности сторона в суде может потребо-
вать уменьшения размера неустойки, ссы-
лаясь на то, что взыскание предусмотрен-
ной договором суммы может привести к по-
лучению другой стороной необоснованной 
выгоды. Такой общий для всех неустоек, 
установленных договорами, порядок оспа-
ривания их размера, по мнению Минэконо-
мики, не создает у сторон корпоративного 
договора «требуемой уверенности в неиз-
бежном наступлении предсказуемых и раз-
умно ожидаемых сторонами последствий 

нарушения условий договора, что суще-
ственно подрывает доверие к институту».

Согласно предложенным поправкам, 
сторона, нарушившая условия корпоратив-
ного договора и настаивающая на снижении 
неустойки, помимо рисков получения нео-
боснованной выгоды, должна будет дока-
зать, что ее контрагент действовал недобро-
совестно при согласовании неустойки и ее 
взыскание ему выгоднее, чем исполненное 
обязательство. 

Как отмечает партнер, руководитель KPMG 
Law в России и СНГ Ирина Нарышева, при-
том что практика произвольного снижения до-
говорных неустоек судом очень распростра-

нена, ограничение возможности требовать 
ее уменьшения «обеспечивает более высокую 
стабильность отношений партнеров» по кор-
поративному договору и позволит снизить слу-
чаи недобросовестного поведения. «Сейчас, 
безусловно, есть риски того, что установлен-
ная сторонами неустойка будет существен-
но снижена судом по общим правилам»,— со-
глашается старший юрист практики слияний 
и поглощений и корпоративного права адво-
катского бюро «Егоров, Пугинский, Афанасьев 
и партнеры» Татьяна Бойко. Но она опасается, 
что предложенные критерии, «скорее всего, 
нельзя будет доказать на практике».

Евгения Крючкова
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Студенты старших курсов 
МГМУ имени Сеченова бли-
жайшие полтора месяца бу-
дут проходить практику в по-
ликлиниках Москвы. Схожие 
решения, выяснил „Ъ“, при-
няты и в других регионах. 
В медицинском профсоюзе 
полагают, что таким образом 
можно восполнить дефицит 
рабочих рук в поликлиниках, 
но на учебном процессе это 
может сказаться негативно. 
В университете подчеркива-
ют, что практика в поликли-
никах соответствует учебно-
му плану. В Университете 
имени Пирогова такую пра-
ктику не проводят, но допу-
скают на фоне пандемии тру-
доустройство студентов в мо-
сковские медучреждения — 
по выбору учащихся и после 
аттестации в вузе: только на 
прошлой неделе ее прошли 
228 студентов. Опыт совме-
щения учебной практики с по-
мощью медикам в условиях 
пандемии есть и в региональ-
ных медвузах.

С 8 ноября по 17 декабря сра-
зу 1,6 тыс. студентов лечебного 
и педиатрического факультетов 
Сеченовского университета на-
правятся на «практическую под-
готовку» в амбулаторные медуч-
реждения департамента здраво-
охранения Москвы, сообщили 
„Ъ“ в пресс-службе университе-
та. Там подчеркнули, что это ре-
шение соответствует учебному 
плану; кроме того, во время пра-
ктики у студентов будет возмож-
ность получать необходимые те-
оретические материалы в ди-
станционном формате.

Ранее студенческое издание 
DOXA со ссылкой на информа-
цию от учащихся сообщило, что 
руководство университета отме-
нило все пары с 8 ноября по 17 
декабря у студентов лечебного 
и педиатрического факультетов 
с четвертого по шестой курс. От-
казаться от практики в поликли-
никах могут только те, кто уже 
трудоустроен в медучреждении, 
работает в волонтерской меди-
цинской организации или име-
ет противопоказания, сообщили 

изданию студенты. На практику 
отправляют даже иностранных 
учащихся.

Член профсоюза медработни-
ков «Действие», автор известно-
го Telegram-канала «Поясни за 
мед» Иван Давыдов напоминает: 
в прошлом году примерно в это 
же время студентов Сеченовско-
го университета тоже снима-
ли с занятий и отправляли ра-
ботать в поликлиниках и «крас-
ных зонах». Он считает, что «ко-
ронавирусная» практика не дает 
того опыта, который должны по-
лучить учащиеся старших кур-
сов лечебного факультета: «На-
пример, у них должна быть аку-
шерская практика — и работа 
в поликлинике никак этого не 
заменит. Получается, этот цикл 
полностью выпадет». Господин 
Давыдов считает, что такая пра-
ктика позволит на время «запол-
нить поликлиники бесплатной 
рабочей силой», но «для компе-
тенций будущего врача это ско-
рее вредно».

Напомним, в апреле 2020 
года Минздрав и Минобрнауки 
выпустили приказ «Об органи-
зации практической подготов-
ки обучающихся по програм-
мам высшего медицинского об-
разования в условиях борьбы 
с коронавирусной инфекцией». 
Ректорам было поручено орга-
низовать с 1 мая 2020 года «пра-
ктическую подготовку» студен-
тов, обучающихся по специаль-
ностям «лечебное дело», «педи-
атрия», «медико-профилактиче-
ское дело», «стоматология» и «се-
стринское дело». Вуз обязан был 
подготовить студентов к подоб-
ной практике. В документе от-
мечалось, что студенты смогут 
работать в больницах для па-
циентов с коронавирусной ин-
фекцией только «при наличии 
письменного согласия на учас-
тие в осуществлении указан-
ной помощи» (см. „Ъ“ от 30 апре-
ля 2020 года). Более того, с ними 
должен был заключаться трудо-
вой договор «на замещение со-
ответствующей должности ме-
дицинского персонала». Сколь-
ко всего тогда было привлечено 
студентов, неизвестно. Однако 

в ноябре и декабре 2020 года, 
по словам вице-премьера Тать-
яны Голиковой, выплаты за ра-
боту с «коронавирусными» па-
циентами должны были полу-
чить 60 296 студентов-меди-
ков (по 10 тыс. руб.) и 5382 сту-
дента средних учебных заведе-
ний (7 тыс. руб.)

В пресс-службе РНИМУ име-
ни Пирогова „Ъ“ сообщили, что 
не отправляют студентов на пра-
ктику подобно Сеченовскому 
университету, однако допуска-
ют возможность их работы в ме-
дучреждениях Москвы во вре-
мя пандемии COVID-19. Вуз под-
черкнул, что речь идет об офи-
циальном трудоустройстве, не 
связанном с учебным процес-
сом, в том учреждении, кото-
рое студент выбрал самостоя-
тельно. Для этого обучающиеся 
должны пройти в университе-
те аттестацию на допуск к рабо-
те медсестрой или медбратом. 
В пресс-службе уточнили, что 
на прошлой неделе 228 чело-
век прошли такую аттестацию, 
но общее количество студентов, 
в данный момент работающих 
в больницах, назвать затрудни-
лись. Однако в прошлом году 
более тысячи старшекурсников 
и ординаторов были официаль-
но трудоустроены в перепрофи-
лированных больницах и цен-
трах. В МГМСУ имени Евдоки-
мова не ответили на запрос „Ъ“. 
Минздрав РФ также пока не пре-
доставил комментарий.

В регионах есть опыт совме-
щения учебной практики сту-
дентов медвузов с помощью ме-
дикам в условиях пандемии. 
В Нижегородской области 417 
студентов второго-пятого кур-
сов Приволжского исследова-
тельского медицинского уни-
верситета волонтерят в боль-
ницах и поликлиниках. Боль-
шинство заняты в регистрату-
рах и колл-центрах, ведут рее-
стры вакцинации, проводят ме-
досмотр перед вакцинацией от 
COVID-19. Кроме того, они помо-
гают с транспортировкой боль-
ных, доставкой лекарств и про-
дуктов пациентам на дом. Стар-
шекурсникам это засчитывается 

как практика, младшие и сред-
ние курсы работают в свободное 
от учебы время. Студенты Омско-
го государственного медицин-
ского университета помогают 
на терапевтических и педиатри-
ческих участках в качестве сред-
него медицинского персонала. 
Они работают с медицинской 
документацией, принимают вы-
зовы и работают с амбулаторны-
ми картами, открывают и закры-
вают больничные. Часть студен-
тов-добровольцев контролируют 
соблюдение масочного режима 
и измеряют температуру у посе-
тителей больниц.

Власти Хакасии планируют 
привлечь в качестве волонте-
ров более 200 учащихся Хакас-
ского государственного универ-
ситета (ХГУ) имени Катанова, со-
общили в пресс-службе универ-
ситета. В минздраве региона 
„Ъ“ подтвердили, что на практи-
ку уже вышли 89 четверокурс-
ников ХГУ (обучаются по специ-
альности «лечебное дело»). Бо-
лее сорока студентов и шесть 
ординаторов первого курса спе-
циальности «терапия» трудят-
ся в поликлинике и стациона-
ре Абаканской межрайонной 
клинической больницы. Груп-
пы по пять-десять человек на-
правлены в Республиканскую 
офтальмологическую больни-
цу имени Одежкина, Республи-
канский клинический перина-
тальный центр, Черногорскую 
межрайонную больницу и Чер-
ногорскую межрайонную дет-
скую больницу, где развернуты 
отделения для инфицирован-
ных COVID-19.

Студенты шестого курса ле-
чебно-профилактического 
и педиатрического факульте-
тов Уральского государственно-
го медуниверситета будут про-
ходить практику в медицинских 
учреждениях первичного звена. 
Под кураторством преподавате-
лей и врачей они будут выезжать 
к пациентам на дом, а также по-
могать непосредственно в лечеб-
ных учреждениях.

Наталья Костарнова, 
Анна Васильева; 
региональная корсеть „Ъ“

Теория без практики суха
Медвузы отправляют студентов на помощь врачам

Московский муниципальный депутат 
Елена Русакова пожаловалась в Евро-
пейский суд по правам человека (ЕСПЧ) 
на практику, согласно которой одиноч-
ные пикеты приравниваются к массо-
вым мероприятиям и подпадают под 
эпидемиологические ограничения. Рос-
сийские суды считают, что пикетирова-
ние направлено на привлечение внима-
ния значительного количества граждан, 
а это не соответствует мерам по мини-
мизации контактов между людьми. 
Между тем ЕСПЧ уже начал задавать 
российским властям вопросы о том, 
 насколько обоснованным является 
«противовирусный» запрет митингов.

О том, что председатель совета депутатов 
муниципального округа Гагаринский Елена 
Русакова пожаловалась в ЕСПЧ на «противо-
вирусный» запрет митингов, „Ъ“ рассказал 
юрист Алексей Рыбин, который представ-
ляет интересы заявительницы в Страсбур-
ге. В своей жалобе она ссылается на то, что 
в марте 2020 года указом мэра Москвы о ме-
рах по предотвращению распространения 
инфекции в столице был введен абсолют-
ный и безусловный запрет на проведение 
массовых мероприятий, который фактиче-
ски приобрел бессрочный характер. Запрет 
действует до сих пор, хотя ограничения на 
другие — например, культурные и спортив-
ные — массовые мероприятия усиливались 
или ослаблялись в зависимости от интенсив-
ности эпидемии. Такие действия столичных 
властей нарушают право граждан на свободу 
мирных собраний (ст. 11 Европейской кон-
венции), утверждается в жалобе.

В прошлом году госпожа Русакова не-
сколько раз обращалась в префектуру 
Юго-Западного административного округа 
Москвы с уведомлением о проведении пи-
кетов с числом участников от одного до 100 
человек — в знак протеста против строи-
тельства метро на территории своего окру-
га и с целью информирования жителей о де-
ятельности совета депутатов. Однако пре-
фектура отказала ей в согласовании со ссыл-
кой на противоэпидемические мероприя-
тия и предложила подать заявку после того, 
как будет снят запрет на проведение пике-
тов и митингов.

По мнению Елены Русаковой, отказ в со-
гласовании мероприятий — «ничем не обо-
снованный произвол»: федеральным зако-
ном не предусмотрено полномочие главы 

субъекта РФ вводить бессрочные и абсолют-
ные запреты на публичные мероприятия, 
а предписаний санитарных врачей по это-
му поводу не издавалось. Особенно абсурд-
ным госпожа Русакова считает фактический 
запрет одиночных пикетов: пикетчик, по ее 
мнению, не может никого заразить или за-
разиться сам.

Однако Черемушкинский райсуд и Мос-
горсуд подтвердили обоснованность запре-
та, впоследствии это сделал и Второй касса-
ционный суд. В его постановлении отмечает-
ся, что отказ в согласовании публичных ме-
роприятий связан с ограничительными ме-
рами, направленными в первую очередь на 
защиту здоровья населения, и такое реше-
ние не может расцениваться как незакон-
ное со стороны органа публичной власти. 
Что же касается пикетирования, то оно, «яв-
ляясь формой публичного массового меро-
приятия, направлено на привлечение вни-
мания значительного количества граждан, 
что не соответствует мерам по минимиза-
ции контакта между людьми в условиях рас-
пространения коронавирусной инфекции», 
разъяснил суд.

Адвокат правозащитного проекта «Аполо-
гия» Александр Передрук говорит, что это не 
первая жалоба в Страсбург по поводу «коро-
навирусных» запретов, и как минимум две 
из них ЕСПЧ уже коммуницировал, то есть 
задал российскому правительству вопросы 
о том, насколько обоснованными являются 
введенные ограничения. Речь, в частности, 
о жалобе жителя Комсомольска-на-Амуре, 
оштрафованного за одиночный пикет про-
тив поправок к Конституции, и объединен-
ных в одно дело жалобах нескольких акти-
вистов из Москвы (в их числе — журналист 
Илья Азар и активист Виктор Немытов, за-
держанные после одиночного пикета в под-
держку администратора паблика «Омбуд-
смен полиции» Владимира Воронцова).

Руководитель международной практики 
правозащитной группы «Агора» Кирилл Ко-
ротеев напоминает, что ЕСПЧ уже сформули-
ровал позицию по локдаунам, в целом отка-
завшись считать такие меры лишением сво-
боды и признав их пропорциональными це-
лям защиты здоровья. Но по «коронавирус-
ным» запретам митингов суд еще не выска-
зывался. В ряде стран такие ограничения от-
менены судами на национальном уровне, 
отмечает господин Коротеев.

Анастасия Корня

Ковид пикету  
не помеха
В ЕСПЧ направлена новая жалоба 
на «коронавирусный» запрет  
одиночных протестов

Превышение скорости является самой распростра-
ненной причиной аварий в мире, и наоборот, снижение 
скорости движения, по статистике, ведет к сокращению 
числа происшествий. В России каждый водитель в сред-
нем получает два с половиной штрафа за превышение 
скорости в год, но уровень смертности на дорогах оста-
ется высоким – именно нарушение скоростного режима 
ведет к самым тяжелым ДТП. Чтобы мотивировать авто-
мобилистов придерживаться правил,  предприниматель 
Дмитрий Давыдов предлагает повысить штрафы, а так-
же ввести обязательное оборудование автомобилей ин-
теллектуальными ассистентами скорости.

Каждый год в результате дорожно-транспортных про-
исшествий погибает 1,3 млн человек – такую оценку при-
водит Всемирная организация здравоохранения. Самой 
распространенной причиной аварий является превышение 
скорости – в развитых странах с этим фактором связано 
30% смертей в ДТП, а в развивающихся странах – около 
50%. Поэтому основным инструментом предотвращения 
аварий является установление ограничений скорости дви-
жения – это позволяет выравнивать потоки автомобилей 
и избегать столкновений по причине обгонов. Пороговые 
значения разнятся от 30 км/ч в Ватикане до 120 км/ч в США 
(речь об ограничении скорости движения в городах). Одна-
ко далеко не все автомобилисты добровольно соблюдают 
скоростной режим.

В России превышение скорости является самым частым 
правонарушением на дорогах. Более того, смертельные 
аварии, по данным ГИБДД, происходят в основном из-за 
столкновений, выезда на встречную полосу и наезда на 
пешеходов. Главной причиной этих ДТП также становится 
превышение скорости – либо из-за неправильной оценки 
ситуации, когда водитель движется со слишком большой 
скоростью, либо из-за умышленного нарушения. Больше 
всего смертельных аварий приходится на федеральные 
автодороги (более 40%). Всего в прошлом году на россий-
ских дорогах погибло более 16 тыс. человек (показатель 
смертности составил 10,9 человек на 100 тыс. населения). 

Штрафы за превышение скорости в прошлом году соста-
вили 85% от общего количества штрафов, а их количество 
увеличилось до 124 млн, то есть на 23% больше по сравне-
нию с 2019 годом. В среднем каждый автомобиль в России 
был оштрафован за слишком быструю езду 2,5 раза в тече-
ние года. Всего же российские автовладельцы задолжали 
приставам по штрафам за нарушение правил дорожного 
движения более 18 млрд руб. Систематическое нарушение 
скоростного режима является нормой жизни для многих 
россиян. 

Наибольший риск представляют именно те автомоби-
листы, которые чаще других нарушают скоростной режим. 
По данным департамента транспорта Москвы ими нередко 
оказываются владельцы дорогих машин – в среднем одна 
московская Lamborghini получает чуть меньше 11 штрафов, 
а каждый Rolls-Royce собирает по 8,7 штрафов. В антирей-
тинге по результатам трехмесячного мониторинга в первом 
квартале этого года оказались также владельцы Bentley, 
Ferrari и Genesis.

Столичные власти уже проводят эксперименты по прину-
дительному регулированию скоростного режима. К приме-
ру, в Зеленограде под асфальтом установили детекторы, 
которые способны определять скорость движения автомо-
билей на определенном участке. В случае, если фиксиру-
ется превышение разрешенной максимальной скорости, 
электроника отдает команду светофору на ближайшем пе-
рекрестке, который включает запрещающий сигнал, – это 
названо принуди тельной остановкой. При этом движение 
встречных автомобилей не блокируется.

Однако, как считает предприниматель Дмитрий Давы-
дов, необходимо и повышение размера штрафов – с учетом 
инфляции их реальный размер снижается с каждым годом.
Поэтому автор проекта «20 идей по развитию России» пред-
лагает повысить штраф за превышение скорости на вели-
чину более 20 км/час, но не более 40 км/час, а также ввести 
штраф за превышение скорости от 10 км/час до 20 км/час. 
Сейчас кодексом об административных правонарушениях 
за превышение скорости на величину более 20 км/ч, но не 

выше 40 км/ч установлен лишь штраф в размер 500 руб., 
максимальным наказанием за превышение на величину 
более 80 км/час является штраф в размере 5000 руб. или 
лишение права управления транспортными средствами на 
срок до шести месяцев. Во многих странах применяются 
более высокие штрафы. Так, во Франции их размер состав-
ляет от €135 до €1,500. В Германии действует штраф на пре-
вышение скорости даже на 10 км/ч, его величина с ноября 
вырастет вдвое – до €30, в случае же превышения скорости 
более чем на 30 км/ч штраф уже составит €260, а при пре-
вышении на 70 км/ч – €800. 

В Евросоюзе применяют и другие меры для борьбы с пре-
вышением скорости. В этом году Европейская Комиссия 
издала постановление, согласно которому все автомоби-
ли, поступающие на рынок от производителей, должны 
быть оснащены специальной интеллектуальной системой 
контроля за скоростью, так называемой Intelligent Speed 
Assistant (ISA). Эта система использует видеокамеру для 
считывания дорожных знаков и/или подключенную через 
GPS базу данных ограничений скорости. ISA выполняет, 
как правило, предупредительную функцию, но в некоторых 
версиях может и ограничить мощность двигателя, предот-
вращая ускорение выше лимита или постепенно снижая 
скорость. Технический регламент Евросоюза определил че-
тыре допустимых метода предупреждения водителя о пре-
вышении скорости – это каскадное звуковое или вибраци-
онное предупреждение, легкий обратный толчок педали 
ускорения или автоматическое плавное снижение скорости.

Первые два метода не предполагают вмешательства 
в управление автомобилем, а выполняют лишь функцию 
оповещения. При этом сначала должно появиться визуаль-
ное предупреждение, и только в случае отсутствия реакции 
водителя включается звуковой или вибрационный сигнал. 
Третий метод дает обратную связь водителю через толчок 
ноги на педали газа, тем самым побуждая переставить ее 
на педаль торможения. В четвертом случае автомобиль 
сам начинает плавно снижать скорость. Несмотря на то, 
что система при третьем и четвертом методе вмешивается 
в процесс вождения, водитель всегда имеет возможность 
без усилий обойти ограничение, нажав педаль газа немного 
глубже.

Таким образом, ассистент скорости призван помочь 
водителю контролировать скоростной режим и мотивиро-
вать избегать сознательное нарушение правил. С июля 
2022 года в Евросоюзе любые новые модели автомобилей, 
представленные производителями на рынок, должны быть 
снабжены системой ISA. А с июля 2024 года будет полно-
стью запрещена продажа и регистрация новых автомоби-
лей без оснащения такой системой.

Всего в авариях на дорогах ЕС в прошлом году погибло 
18,1 тыс. человек (42 случая на 1 млн жителей, в среднем 
по миру – 180 случаев), при этом за последние десять лет 
показатель снизился на 36%. Самые безопасные дороги 
– в Швеции (18 случаев на 1 млн жителей), а в двух горо-
дах ЕС – Осло и Хельсинки еще в 2019 году была достигнута 
цель по нулевому количеству смертельных аварий с участи-
ем пешеходов и велосипедистов. 

В Швеции была зафиксирована тесная взаимосвязь 
между средней скоростью движения и количеством ава-
рий – снижение первой на 1 км/ч ведет к сокращению чис-
ла происшествий на 2% в случае с шоссе (где действует 

ограничение в 120 км/ч) и на 4% в городе (где ограничение 
установлено на уровне 50 км/ч). Схожие исследования про-
водились в Великобритании, и там также была установлена 
тесная взаимосвязь между снижением скорости движения 
и количеством аварий (на 1–4% в городах и на 2,5–5,5% 
в сельской местности). Это объясняется тем, что на более 
высокой скорости у водителей остается меньше времени, 
чтобы отреагировать на неожиданные изменения. По дан-
ным Европейской комиссии, риски попадания в аварию 
вследствие превышения скорости даже выше, чем при 
употреблении алкоголя за рулем.

В России снижение смертности на дорогах является од-
ним из целевых показателей нацпроекта «Безопасные и ка-
чественные автомобильные дороги». План предусматрива-
ет, что к 2030 году смертность на дорогах должна снизиться 
в 2,7 раз по сравнению с 2020 годом (4 человека на 100 000 
населения вместо 10,9). В Евросоюзе показатель смертно-
сти на дорогах в 2020 году уже составил 4,2, но обозначена 
цель к 2030 году снизить этот показатель вдвое, а в 2050 
году и вовсе свести к нулю. 

Для снижения смертности на дорогах Дмитрий Давыдов 
предлагает на законодательном уровне установить обяза-
тельное оснащение всех автомобилей аналогичными си-
стемами интеллектуального ассистента скорости. Такое 
оборудование может быть как встроенным в заводскую 
комплектацию автомобиля, так и установленным специ-
ализированными сервисными компаниями. Отсутствие 
такой системы или управление транспортным средством 
с заведомо неисправной системой должно квалифициро-
ваться как нарушение требований к надлежащему техни-
ческому состоянию, за что законом может быть предусмо-
трен штраф. 

Для оснащения всех автомобилей предприниматель 
предлагает ввести отсрочку на три-четыре года – это по-
зволит участникам рынка подстроиться под новый техни-
ческий регламент. По истечении этого срока предлагается 
запретить регистрацию новых автомобилей, если произ-
водитель по умолчанию не встроил систему интеллекту-
ального ассистента скорости. Благодаря таким мерам со 
временем все автомобили в стране будут оборудованы 
системой безопасности нового поколения.

«Законопослушным гражданам внедрение ассистента 
будет выгодно, так как позволит избегать ситуаций, когда 
превышение скорости происходит неосознанно, – отмечает 
Дмитрий Давыдов. – Другие автомобили, идущие на обгон, 
отвлечение внимания на навигатор, снижение концентра-
ции из-за усталости и прочие отвлекающие факторы ча-
сто служат причиной того, что водитель не замечает зна-
ков ограничения скорости». Интеллектуальный ассистент 
скорости позволит защитить водителей в таких ситуациях 
и избавит от нежелательных штрафов. В то же время, лю-
бое зафиксированное превышение скорости будет озна-
чать, что водитель осознанно пошел на нарушение правил 
дорожного движения, что может повлечь более серьезное 
наказание. 

«Самый главный эффект предлагаемых мер заключает-
ся в том, что количество смертей и травм на дорогах России 
существенно сократится», – надеется предприниматель. Но 
необходима законодательная поддержка от государства 
этим предложениям по внедрению современных технологий 
и повышению штрафов. 

ТИШЕ ЕДЕШЬ – ДАЛЬШЕ БУДЕШЬ
Автор проекта «20 идей по развитию России» Дмитрий Давыдов о борьбе с превышением скорости 
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Nikkei 225 29520,9 (–126,18)
РТС 1850,83 (–16,15)
FTSE 100 7274,81 (–13,81)

DAX 30* 15954,45 (+148,16)
DJIA* 36053,77 (+139,93)
NASDAQ Composite* 15615,968 (+20,053)

*На 20:42.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.11.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3.11.21
Австралийский доллар 53,3800
Английский фунт 97,5750
Белорусский рубль 12,5838
Датская крона* 11,1493

Доллар США 71,4783
Евро 82,9577
Индийская рупия** 95,6167
Казахский тенге** 16,7123

Канадский доллар 57,6717
Китайский юань* 11,1704
Норвежская крона* 84,9486
СДР 100,8430

Сингапурский доллар 53,0412
Новая турецкая лира* 75,2617
Украинская гривна* 27,1922
Шведская крона* 83,8780

Швейцарский франк 78,5044
Японская иена** 62,9017
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

«Газпром» оставит польскую трубу пустой
Компания не стала бронировать мощности Ямал—Европа на 2022 год

«Газпром» не забронировал дополни-
тельные мощности по транзиту рос-
сийского газа через Украину и Польшу 
в Европу на первый, второй и третий 
кварталы 2022 года. Отказ от брони-
рования может объясняться расче-
том «Газпрома» на скорое окончание 
сертификации оператора «Северно-
го потока-2», а также слабую конку-
ренцию со стороны СПГ в Европе. 
Вместе с тем российская компания 
сможет впоследствии забронировать 
мощ ности на месячных отборах, хотя 
и по более  высокой цене.

«Газпром» не стал бронировать транзитные 
мощности газопровода Ямал—Европа через 
Польшу в первом, втором и третьем кварталах 
2022 года, следует из результатов аукционов 
по бронированию на платформах GSA Plat-
form и Regional Booking Platform. Газопровод 
Ямал—Европа транзитной мощностью около 
28 млрд кубометров в год является третьим по 
значению маршрутом поставки российского 
газа в Европу после «Северного потока» и укра-
инской газотранспортной системы (ГТС).

Оператор польской системы Gas System 
предложил на аукционе 89 млн кубометров 
в сутки через точку входа Кондратки на гра-
нице Белоруссии и Польши. Долгосрочный 
договор «Газпрома» на транзит газа через 
Польшу закончился в прошлом году, после 
чего российская компания забронировала 
мощности на газовый год по октябрь 2021 
года. Затем «Газпром» перешел к брониро-
ванию помесячно, используя этот маршрут 
как балансирующий: так, с конца октября 
поставки полностью прекратились. У компа-
нии остается возможность помесячного бро-
нирования и в 2022 году.

«Газпром» также не стал бронировать до-
полнительные мощности транзита через Ук-

раину. Оператор ГТС Украины выставлял на 
аукцион два маршрута: через Суджу в объе-
ме 9,8 млн кубометров в сутки, через Сохра-
новку — еще 5,2 млн кубометров в сутки. 
У компании действует долгосрочное бро-
нирование украинских мощностей в объ-
еме 40 млрд кубометров в год, или 109 млн 
кубометров в сутки. В феврале—августе «Газ-
пром» бронировал дополнительные мощно-

сти через Украину в объеме 14–15 млн кубо-
метров в сутки, но затем перестал это делать.

Это была не единственная возможность 
забронировать выставленные на аукцион 
мощности (в дальнейшем у поставщика бу-
дет возможность забронировать их на дру-
гих условиях), и «Газпром» предпочел воз-
держаться, чтобы к концу 2021 года получить 
большую определенность по уровню спро-

са на газ в Европе, по запасам в ПХГ, а также 
срокам запуска «Северного потока-2», счита-
ет Мария Белова из Vygon Consulting.

Нежелание «Газпрома» бронировать 
мощности на длительный срок может объ-
ясняться ожиданием запуска «Северного по-
тока-2», чья сертификация пока не заверше-
на. Кроме того, такое поведение компании 
может говорить о том, что она не собирает-
ся увеличивать поставки на европейский 
рынок выше контрактных обязательств 
в 2022 году, соответственно, не ожидает вы-
сокой конкуренции со стороны поставщи-
ков СПГ и усиления борьбы за долю рынка 
в  регионе.

В ближайшие два года глобальный спрос 
на СПГ будет расти быстрее, чем его предло-
жение, добавляет Мария Белова. Поэтому, 
скорее всего, большая часть его дополни-
тельных объемов уйдет в АТР, значит, ждать 
обострения конкуренции на европейском 
рынке «Газпрому» не стоит.

Дмитрий Маринченко из Fitch полагает, 
что «Газпром», вероятно, планирует перена-
править по крайней мере часть потоков газа, 
идущих через Украину и Польшу, через «Се-
верный поток-2». Поэтому компания пред-
почла не бронировать мощности, чтобы не 
брать на себя дополнительные обязательст-
ва. «„Газпром“, вероятно, хотел бы добиться 
не только запуска „Северного потока-2“, но 
и возможности полностью его загрузить»,— 
считает он. В следующем году, по его ожида-
ниям, рынок газа скорее будет в состоянии 
дефицита, но в 2023–2024 годах в эксплуата-
цию будут введены новые СПГ-заводы, в том 
числе в США, что может привести к перепро-
изводству газа и обострению конкуренции 
на европейском рынке, как это происходи-
ло в 2019–2020 годах.

Татьяна Дятел

Коммерсантъ   l   Среда 3 ноября 2021 №201   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

История с утечкой данных о доходах 
стримеров международной платфор-
мы для игровых трансляций Twitch, 
которая случилась в начале октября, 
получила неожиданное продолже-
ние. Ряд специализированных пор-
талов вчера сообщили о том, что ко-
мьюнити платформы после изучения 
данных о доходах обвинило 14 турец-
ких стримеров в незаконном зара-
ботке. Оказалось, что, почти не имея 
зрителей или подписчиков, они по-
лучали высокие доходы через внутри-
игровую валюту Bits.

Ситуацией уже заинтересовал-
ся вице-президент Народно-респу-
бликанской партии Турции Гюрсель 
Текин, который написал в Twitter, 
что делом о возможном отмывании 
средств займется Совет по расследо-
ванию финансовых преступлений 
Турции. Там же парламентарий пред-
положил, что на базе Twitch работает 
целая схема по отмыванию денег, в ко-
торой задействованы кардеры по все-
му миру. В махинациях могло участво-
вать до 300 стримеров.

Опасения, что игровые и околоиг-
ровые платформы с внутренней валю-
той и товарооборотом используются 
для отмывания денег и финансиро-
вания терроризма, уже звучат и в РФ. 
«Пошла такая система, как внутрииг-
ровая валюта, когда в интернете игра-
ют, в какой-нибудь стрелялке, услов-
но говоря, вместо расчета за оружие, 
игрока идет оплата террористам»,— 
говорил глава Росфинмониторинга 
Юрий Чиханчин 30 октября на встре-
че с Владимиром Путиным. Хотя ко-
рявость фразы и вызвала у меня, как 
у заядлого геймера, улыбку, проблему 
сложно отрицать.

Еще в 2018 году немецкая Krom-
tech Security, работающая в области 
информационной безопасности, уз-
нала, что хакеры используют воро-
ванные кредитные карты для покуп-
ки внутриигровых вещей в игре Clash 
of Clans. После этого злоумышленни-
ки перепродают купленное игрокам 
за реальные деньги, отмывая укра-
денные средства. Потенциально это 
можно делать и через платформы для 
онлайн-дистрибуции видеоигр, на-
пример Steam. Внутри нее есть пло-
щадка для продажи игровых предме-
тов — редкого оружия или одежды. 
Схемы отмывания денег через нее 
описаны на множестве специализи-
рованных форумов в даркнете.

Думаю, что на фоне скандала 
с Twitch и других историй, которые ил-
люстрируют проблему отсутствия ре-
гулирования оборота средств на пло-
щадках по типу Steam, можно ждать 
законодательных инициатив и в Рос-
сии. Слухи, что депутаты работают над 
этим, ходят с середины лета. Один из 
моих источников говорит, что готовит-
ся регулирование рынка лутбоксов 
(loot — добыча в игре), которые нуж-
но покупать в некоторых играх. Они 
работают по принципу игровых авто-
матов: ты платишь реальные деньги за 
виртуальный ящик с предметами, со-
держание которого случайно. Возмож-
но, парламентарии поступят с ними 
так же, как когда-то с казино: опреде-
лят отдельные игорные зоны. Только 
не в  Сибири и не в Сочи, а в рунете.

Опасения, что игровые 
платформы с внутрен
ней валютой и товаро
оборотом использу
ются для отмывания 
денег и финансиро
вания терроризма,  
уже звучат и в РФ

Лом для приема внутри
Вывозная пошлина может вырасти до €100 за тонну

Минпромторг обсуждает  повышение 
минимального уровня пошлины 
на экспорт лома до €100 за тонну и ее 
продления еще на полгода. Срок дейст-
вия нынешней пошлины в €70 за тон-
ну истекает в конце года. Ломозагото-
вители сомневаются в эффективности 
сохранения пошлины, ссылаясь на дру-
гие факторы роста внутренних цен 
на лом — прежде всего на удорожание 
перевозок из-за нехватки подвижного 
состава.

Минпромторг рассматривает вариант 
увеличения пошлины на экспорт лома до 
уровня €100 и более за тонну сроком на 180 
дней. Этот вариант обсуждался на совеща-
нии в Минпромторге с металлургами 27 ок-
тября, следует из письма ассоциации НСРО 
«Руслом.ком» в адрес заместителя минист-
ра промышленности и торговли РФ Виктора 
Евтухова (есть в наличии „Ъ“, в ассоциации 
подтвердили отправку письма). В Минпро-
мторге подтвердили „Ъ“, что оценивают воз-
можность повысить пошлину до €100 «в за-
висимости от того, как будет складываться 
ситуация на рынке».

До конца года действует пошлина в 5%, 
но не менее €70 за тонну. В этом году ее раз-
мер уже увеличивался с уровня в €45. При 
этом Минпромторг предлагал повысить ми-
нимальный уровень до €90. 19 октября Мин-
промторг начал подготовку к новому росту 
пошлины, разослав крупным металлургам 
письмо с просьбой предоставить позиции (см. 
„Ъ“ от 23 октября). 

27 октября господин Евтухов заявил «Ин-
терфаксу», что министерство не исключает 
продления срока пошлины и ее повышения. 
«Отменять их не будем в ближайшее время, 
сейчас цены на лом опять пошли вверх — 
в Китае спрос растет, потому что они замеща-
ют грязное доменное производство на элек-
тросталеплавильное. Поэтому будем смотреть 
на рыночную ситуацию и исходя из этого при-
нимать решение. Не исключаю, что пошлина 
может и вырасти. Лом нужен здесь, его необ-
ходимо перерабатывать»,— заявил он.

Ломозаготовители выступают против по-
вышения. В письме «Руслом.кома» сказано, 
что сейчас наблюдается снижение цен на ме-
таллолом в мире, поэтому оснований для про-
дления ограничений нет. Далее ассоциация 

указывает на то, что тарифные и нетарифные 
меры не дадут никакого эффекта для метал-
лургов, так как экспорт составляет лишь 3% от 
общего объема ломозаготовки. Кроме того, по 
мнению ломозаготовителей, действие пош-
лины негативно сказывается на заготовке 
лома, которая в августе—сентябре снизилась 
на 8% по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года, что является антирекордом за 
последние пять лет.

Еще один аргумент — проблемы с логисти-
кой, которые не дают переориентировать экс-
портный лом на внутренний рынок, пишет 
ассоциация. По ее мнению, на цену лома для 
внутреннего рынка прежде всего влияет удо-
рожание перевозок и снижение заготовки. 
Существенный дефицит подвижного соста-
ва объясняется ростом поставок угля, и обес-
печенность поставщиков лома вагонами не 
превышает 50–60%. На прошлой неделе на 
эффективность работы ОАО РЖД жаловались 
металлурги через свою ассоциацию «Русская 
сталь» (см. „Ъ“ от 27 октября).

В Фонде развития трубной промышленно-
сти (ФРТП) заявили „Ъ“, что, несмотря на дейст-
вующие пошлины, продолжается отток лома 

из России. В ряде промышленно развитых ре-
гионов РФ сохраняется дефицит лома, говорят 
в фонде. Так, за последние две недели цены на 
лом в регионах выросли на 5% и более. Это от-
ражается на себестоимости, отмечают в ФРТП, 
и «имеет значение не только для трубников, но 
и для базовых секторов российской экономи-
ки, которые являются основными потребите-
лями трубной продукции — в первую очередь 
это предприятия ТЭК, машиностроительной 
и других отраслей».

Управляющий директор рейтинговой 
службы НРА Сергей Гришунин считает, что 
введение пошлин на лом практически не ока-
зывает влияние на его стоимость на внутрен-
нем рынке, так как поставщики все равно 
ориентируются на экспортный паритет и при 
сохранении слабого рубля цены неминуемо 
остаются на высоком уровне. По его словам, 
сейчас, когда цена на лом на мировом рынке 
пошла вниз, цены в России тоже начнут сни-
жаться. При этом введение пошлины опреде-
ленно сократило объем экспорта лома, кото-
рый по итогам года вряд ли превысит 3 млн 
тонн против 4 млн тонн в 2020 году.

Евгений Зайнуллин

В госсекторе сквозит электроника
Российские процессоры рвутся в новые проекты

Ассоциация разработчиков и произ-
водителей электроники (АРПЭ) пред-
ложила Минцифры доработать систе-
му поддержки «сквозных проектов» 
по внедрению отечественной радио-
электроники в российских компани-
ях. Речь идет о том, чтобы при их от-
боре отклонять заявки по внедрению 
российской продукции на базе зару-
бежных процессоров, а также вклю-
чить в экспертный совет не менее 30% 
представителей разработчиков оте-
чественных компонентов. Эксперты 
 опасаются, что по текущей методике 
отбора могут быть одобрены субсидии 
для оборудования на базе иностран-
ных комплектующих.

„Ъ“ ознакомился с письмом АРПЭ от 
27 октября, направленным в Минцифры, 
Минпромторг и правительство с предложе-
ниями доработать проект распоряжения 
правительства о введении единых правил 
создания и управления «сквозными про-
ектами» по внедрению отечественной ра-
диоэлектронной продукции и программ-
ного обеспечения. Документ разработало 
и опубликовало для обсуждения 15 октября 

Минцифры. В Минпромторге и Минцифры 
 подтвердили получение письма АРПЭ.

Согласно распоряжению, государство 
предоставляет субсидию на реализацию 
«сквозных проектов» с объемом закупок не 
менее 500 млн руб., из которых 90% стоимо-
сти пойдет на закупку российской радио-
электронной продукции или софта. Среди 
одобренных проектов — перевод на россий-
скую элементную базу облачной платфор-
мы «Ростелекома» за 54,4 млрд руб., создание 
«Росатомом» «импортозамещенного инфра-
структурного ландшафта» за 10,4 млрд руб., 
а ВТБ — отечественных программно-аппа-
ратных комплексов для корпоративных 
информационных платформ за 9,3 млрд 
руб. Предполагается, что оборудование по 
проекту ВТБ будет работать на процессо-
рах открытой архитектуры RISC-V, кото-
рые разрабатывает Yadro (см. „Ъ“ от 6 сен-
тября). На рассмотрении были проекты для 
МТС, «Почты России», «Россетей» и Центра 
компетенций «Вычислительная техника» 
на 182,3 млрд руб.

В текущей версии документа отбор проек-
тов полностью контролируется заказчиками 
оборудования и производителями решений 

на основе зарубежных программно-аппа-
ратных платформ, утверждают в АРПЭ. По-
этому в ассоциации предлагают ввести кво-
ту — в состав экспертного совета по отбору 
проектов должно входить не менее 30% пред-
ставителей разработчиков российских ми-
кропроцессоров. При отборе необходимо от-
клонять проекты по внедрению продукции 
на платформах с зарубежными микросхема-
ми, считает исполнительный директор АРПЭ 
Иван Покровский. По его мнению, заказчики 
по собственной инициативе не будут перехо-
дить на отечественные платформы.

Для государства есть резон доплачивать 
заказчикам за «нестандартные» российские 
платформы — например, «Эльбрус» или 
«Байкал», которые сложно внедрять, а не за 
х86 (Intel) или Power (IBM), согласен заме-
ститель директора по маркетингу АО МЦСТ 
(разрабатывает процессоры «Эльбрус») Кон-
стантин Трушкин: «Если внедрять россий-
скую технику на процессорах западных 
вендоров, то за что государство будет допла-
чивать?» Сегодня дизайн-центры не входят 
в состав экспертного совета и слабо влияют 
на одобрение «сквозных проектов», и есть 
случаи, когда одобрены «сквозные проек-

ты», где можно вообще не использовать рос-
сийские процессоры, утверждает он.

В то же время в Yadro полагают, что «сквоз-
ные проекты» рассматриваются уже сбалан-
сированным экспертным сообществом, 
включающим представителей всех раз-
работчиков отечественных процессоров, 
вендоров техники и потребителей: «Все на 
данный момент заявленные проекты, полу-
чившие поддержку, нацелены на переход 
ключевых потребителей на продукцию, ра-
ботающую на отечественных процессорах».

Разработчики российских процессоров 
утверждают, что готовы поставить любой их 
объем, если он будет заранее запланирован. 
Уже с 2023 года можно обеспечить все по-
требности якорных заказчиков, а в 2022 году 
уже заказанных чипов «Эльбрус» достаточ-
но для проведения пилотных внедрений, го-
ворит Константин Трушкин. «Сквозные про-
екты», подтверждает директор по развитию 
бизнеса «Байкал Электроникс» Виталий Бог-
данов, предусматривают субсидии на вне-
дрение техники с горизонтом планирования 
до пяти лет — в эти сроки «нет проблем с тем, 
чтобы обеспечить поставки компонентов».

Юлия Степанова
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деловые новости

Биржевой курс доллара обно-
вил максимум с середины ок-
тября, достигнув отметки 
72 руб./$, подорожание за неде-
лю превысило 2 руб. В основ-
ном давление на курс рубля ока-
зывает спрос на валюту со сто-
роны нерезидентов, которые 
распродают российские госо-
блигации на фоне усиливших-
ся инфляционных опасений 
и ожиданий дальнейшего роста 
ключевой ставки ЦБ. В ближай-
шие недели участники рынка 
ожидают сохранение курса дол-
лара в диапазоне 71–73 руб./$.

Курс доллара на Московской бир-
же во вторник, 2 ноября, обновил 
трехнедельный максимум. В ходе 
основной сессии он поднимался до 
отметки 72,01 руб./$, что на 45 коп. 
выше значения закрытия предыду-
щего дня. Курс евро впервые с 7 ок-
тября поднимался выше уровня 
83,5 руб./€, прибавив 58 коп. По ито-
гам основной сессии курсы ведущих 
валют остановились на отметках 
71,62 руб./$ и 82,97 руб./€.

Ослабление российской валю-
ты продолжается пятый день под-
ряд, и за это время курс доллара 
вырос на 2,1 руб., а курс евро — по-
чти на 2,4 руб. По данным агентст-
ва Bloomberg, за рассмотренный 
период рубль потерял против дол-
лара почти 3%, против евро — свы-
ше 2,8%. Сильнее обесценился толь-
ко рэнд ЮАР, потерявший к доллару 
3,7%, к евро — свыше 3,5%. Осталь-
ные валюты ослабли менее значи-
тельно — на 0,3–2%. При этом вен-
герский форинт и филиппинский 
песо выросли на 0,7–1,5%. Однако 
даже с учетом происшедшего сни-
жения рубль с начала года сохра-
нил лидерство среди других валют, 
укрепившись к доллару почти на 4%, 
а к евро — почти на 10%.

Главная причина ослабления рос-
сийской валюты в последние дни — 
это выход иностранных инвесторов 
из ОФЗ на фоне бурного роста до-
ходностей после решения ЦБ повы-
сить ставку (см. „Ъ“ от 2 ноября). По 
оценке начальника аналитическо-
го управления банка «Зенит» Влади-
мира Евстифеева, рынки локального 

госдолга в среднем по emerging mar-
kets почти не изменились за пять 
торговых сессий, тогда как кривая 
доходностей ОФЗ за этот период под-
нялась в среднем на 30 б. п. «Мы на-
блюдаем замкнутый круг: ОФЗ деше-
веют после повышения ключевой 
ставки и ужесточения сигналов от 
Банка России, это приводит к осла-
блению рубля, что, в свою очередь, 
добавляет инфляционных рисков 
в среднесрочной перспективе»,— 
отмечает он. В условиях роста доход-
ностей ОФЗ и ослабления рубля при-
влекательность стратегий carry-trade 
выглядит низкой.

Усугубилась ситуация снижени-
ем спроса на рубли со стороны экс-
портеров. В минувший четверг ком-
пании завершили уплату налога на 
прибыль, который, по оценке ана-
литиков ING, составил 0,6 трлн руб. 
К тому же, как отмечает главный 
аналитик Совкомбанка Михаил Ва-
сильев, в связи с приближением не-
рабочих дней в России на валютном 
рынке резко снизилась ликвид-
ность, и это привело к повышению 
волатильности курса рубля. «Поддер-
жку рублю не могут оказать цены на 
энергоносители и сырье, которые 
прекратили рост и преимуществен-
но консолидируются вблизи значе-
ний начала прошлой недели»,— от-
мечает Владимир Евстифеев.

В конце текущей «короткой» не-
дели и в начале следующей анали-
тики видят много факторов неопре-
деленности. Уже в среду состоится 
заседание ФРС, на котором с высо-

кой вероятностью будет объявлен 
план по сокращению программы 
выкупа активов (QE). Рынок пола-
гает, что американский регулятор 
будет замедлять выкуп облигаций 
по $15 млрд в месяц, чтобы завер-
шить программу QE к середине сле-
дующего года и начать повышать 
процентную ставку для сдержива-
ния инфляции. «Если риторика ФРС 
окажется более жесткой и регуля-
тор заявит о готовности быстрее вы-
ходить из монетарных стимулов, то 
не исключен новый виток оттока 
капитала с развивающихся рынков 
и ослабление рубля»,— считает Ми-
хаил Васильев.

По мнению директора офиса ры-
ночных исследований и стратегии 
Росбанка Евгения Кошелева, важное 
значение для рынка будет иметь за-
седание ОПЕК+ в четверг, на котором 
могут быть объявлены инициати-
вы для более быстрого увеличения 
добычи. В следующий понедель-
ник российский Минфин предста-
вит планы по ежемесячной покуп-
ке валюты. «Мы оцениваем объем 
валютных интервенций на уров-
не 330–350 млрд руб., что превысит 
317–327 млрд руб. в сентябре—октя-
бре и сохранит курс ведущих валют 
у верхних границ интервалов 70,7–
71,7 руб./$ и 81,7–82,9 руб./€»,— от-
мечает Евгений Кошелев. По оценке 
господина Васильева, в ближайшие 
недели курс доллара стабилизиру-
ется в диапазоне 71–73 руб./$, курс 
евро — 82–84 руб./€.

Виталий Гайдаев

Госдолг обременил рубль
Нерезиденты распродают ОФЗ и покупают валюту

В сентябре ВИП-клиенты раз-
местили почти $1 млрд на ва-
лютных счетах в СМП-банке 
Аркадия и Бориса Ротенбер-
гов. Это лучший результат сре-
ди всех российских банков 
за минувший месяц, по его ито-
гам он вошел в десятку круп-
нейших по размеру валютных 
счетов. Однако из-за ограни-
чений, накладываемых санк-
циями, выбор размещения ва-
лютных средств у банка небо-
гат. Один из вариантов — по-
купка валютных облигаций 
на внутреннем рынке, а так-
же проведение краткосроч-
ных операций с санируемым 
Мособл банком.

СМП-банк, находящийся, со-
гласно рэнкингу «Интерфакса», 
на 19-м месте по размеру активов, 
в сентябре зафиксировал рекорд-
ный приток валюты на счета физи-
ческих лиц. Остатки на счетах по 
итогам месяца выросли более чем 
на $900 млн (эквивалент 65,7 млрд 
руб.), следует из расчетов „Ъ“ на ос-
нове 101-й формы отчетности. При-
ток оказался выше, чем у других 
российских банков. Так, в Сбер-
банке валютные счета физлиц со-
кратились почти на $100 млн, 
у ГПБ и ВТБ — выросли на $230 млн 
и $127 млн соответственно.

Для СМП-банка такое поступле-
ние — абсолютный рекорд с 2014 
года. В результате банк вошел в де-
сятку крупнейших по этому пока-
зателю. При этом максимальная 
доходность по вкладам в СМП-бан-
ке в долларах для розничных кли-
ентов на срок свыше года в сентя-
бре составляла всего 1% годовых, 
тогда как крупнейшие игроки дают 
более высокие ставки. Например, 
максимальная доходность по вкла-
дам в долларах в Сбербанке превы-
шала 1,3% годовых, у ВТБ составляла 
1,23% годовых, у ГПБ — более 1,2% 
годовых.

• СМП-банк с 2014 года находится 
под жесткими санкциями. Между-
народные платежные системы 
приостановили обслуживание 

его карт, валютные активы за ру-
бежом блокируются. Банк также 
не может проводить за предела-
ми РФ операции с ведущими валю-
тами. Банк не раскрывает струк-
туру собственности, однако, 
по данным рейтинговых агентств, 
его ключевыми бенефициарами 
остаются Аркадий и Борис 
Ротенберги.
В банке столь значительный при-

ток средств объяснили действия-
ми привилегированных клиентов: 
«Для премиум-сегмента рознич-
ного портфеля подобные колеба-
ния являются нормой. К дополни-
тельным факторам можно также 

отнести сезонность — последние 
несколько лет мы отмечаем рост 
остатков на счетах клиентов во вто-
рой половине года».

Как отмечают собеседники „Ъ“, 
зачастую в банках крупными вклад-
чиками являются их акционеры. 
«Столь существенный приток ва-
лютных средств ВИП-клиентов об-
условлен, скорее всего, разовыми 
событиями, например аккумулиро-
ванием денежных средств с целью 
совершения крупной сделки либо, 
наоборот, получением дохода от 
продажи каких-то активов»,— гово-
рит заместитель директора группы 
рейтингов финансовых институтов 
агентства НКР Егор Лопатин.

С учетом санкций у банка не-
большой выбор для размещения 
валюты. В самой кредитной ор-

ганизации пояснили, что полу-
ченные «средства направлены на 
фондирование портфеля ценных 
бумаг». С высокой вероятностью 
в моменте валютные пассивы были 
размещены в ликвидные активы, 
в частности, в ОФЗ или короткие 
межбанковские кредиты, полагает 
господин Лопатин.

По оценке директора отдела ва-
лидации «Эксперт РА» Юрия Белико-
ва, «номинированные в иностран-
ной валюте активы увеличились 
всего на 9,8 млрд руб., в основном 
в части межбанковских кредитов, 
размещенных на один день». Требо-
вания увеличились на 21 млрд руб. 
в рублевом эквиваленте, но «их рост 
компенсировал сокращение номи-
нированных в иностранной валюте 
требований по операциям обратно-
го репо». В то же время у Мособлбан-
ка, который санируется СМП-бан-
ком и регулярно проводит с ним 
крупные сделки, в сентябре на 
21 млрд руб. вырос объем привле-
ченных средств от кредитных орга-
низаций.

Эксперты отмечают, что в сентя-
бре у СМП-банка уменьшались дру-
гие источники валютного фондиро-
вания. «Сократилось привлеченное 
межбанковское фондирование на 
47,9 млрд руб., а также средства на 
счетах предприятий на 10,1 млрд 
руб.»,— пояснил господин Бели-
ков. По его оценке, валютные обя-
зательства с учетом сокращения 
указанных источников за месяц вы-
росли на 34 млрд руб. в рублевом эк-
виваленте.

Учитывая, что основной при-
ток валютных средств в СМП-банке 
пришелся на депозиты сроком свы-
ше одного года, в дальнейшем они 
вполне могут быть размещены в бо-
лее долгосрочные инструменты, 
считает Егор Лопатин. В частности, 
у СМП-банка на балансе уже отраже-
ны долговые бумаги иностранных 
компаний, «являющихся дочерни-
ми предприятиями крупнейших 
российских компаний», поясняет 
банк в отчете.

Ольга Шерункова

СМП-банк  
поддержали валютой
Клиенты разместили на его счетах почти $1 млрд

«Яндекс» начнет развивать в ре-
гионах новую экспресс-достав-
ку из dark store «Яндекс.Марке-
та». В отличие от «Яндекс.Лав-
ки» проект нацелен на массо-
вую аудиторию и работу с боль-
шей долей непродовольст-
венных товаров, что позво-
лит конкурировать с Ozon Ex-
press в срочной доставке элек-
троники. Но сервис уже отста-
ет от конкурентов, а в условиях 
общеотраслевой нехватки курь-
еров платить персоналу для но-
вого проекта придется больше, 
что дополнительно осложнит 
выход на прибыль.

«Яндекс.Маркет» запустит экс-
пресс-доставку товаров повсед-
невного спроса из собственных 
dark store, рассказали „Ъ“ в «Яндек-
се». На старте в ассортименте будет 
2–3 тыс. наименований, позднее 
число может вырасти в несколько 
раз. Мини-склады «Яндекс.Марке-
та» площадью до 1 тыс. кв. м будут за-
пускаться в городах, где не работает 
«Яндекс.Лавка». Знакомый с плана-
ми собеседник „Ъ“ называет в их чи-
сле Новосибирск и города в двух ре-
гионах на юге страны.

«Яндекс.Лавка» специализирует-
ся на доставке продуктов, в России 
управляет более чем 400 мини-скла-
дов. Этот проект продолжит разви-
ваться самостоятельно, в том числе 
по франшизе, уточнили в компа-
нии. Там добавили, что сеть «Яндекс.
Маркета» будет отличать более широ-
кий ассортимент непродовольствен-
ных товаров, ориентация на массо-
вую аудиторию и большая площадь 
объектов. По итогам третьего квар-
тала оборот «Яндекс.Маркета», «Ян-
декс.Лавки» и доставок «Яндекс.
Еды» из магазинов вырос на 214%, 
до 41,8 млрд руб. год к году, сообщи-
ли в компании.

Сейчас в сегменте экспресс-до-
ставки из dark store по числу точек 
и обороту лидирует «Самокат», ко-

торый входит в СП Сбербанка и VK. 
По итогам третьего квартала у сер-
виса 758 мини-складов в 22 городах. 
В январе—июне оборот «Самоката» 
был на уровне 15,9 млрд руб., «Ян-
декс.Лавки» — 11,7 млрд руб., под-
считывали в Infoline.

Собственные dark store нужны 
«Яндекс.Маркету», чтобы протести-
ровать модель, схожую с Ozon Ex-
press, полагает партнер Data Insight 
Федор Вирин. «Срочная достав-
ка, как показал сервис Ozon, это 
не только продукты и FMCG (това-

ры повседневного спроса.— „Ъ“), 
но и, например, телефоны и прочая 
электроника. Их наличие на таких 
складах для срочной доставки тре-
бует совсем другого размера скла-
да, потому что ассортимент шире, 
а оборачиваемость ниже»,— отмеча-
ет он. По мнению эксперта, новый 
формат «Яндекс.Маркета» позво-
лит активнее развиваться в регио-
нах, где спрос на срочную достав-
ку продуктов еще не сформирован, 
но есть спрос на экспресс-достав-
ку подарков и непродовольствен-
ных товаров.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров отмечает, что 
экспресс-доставка может стать драй-
вером роста продаж «Яндекса» в ре-
гионах. «Развитие инфраструктуры, 
по которому „Яндекс.Маркет“ дол-
го время отставал от лидеров рынка, 
и мини-складов позволит сформиро-
вать определенные конкурентные 
преимущества перед такими игро-
ками, как Wildberries, у которых экс-
пресс-доставку берут на себя продав-
цы»,— рассуждает он.

Ориентацию на более массовый 
сегмент господин Бурмистров счи-
тает оправданной, поскольку «Ян-
декс.Лавка» сегодня заметно дороже 
таких игроков, как X5 Group («Пяте-
рочка», «Перекресток», «Карусель»), 
«Вкусвилл» и «Лента». Но, добавляет 
эксперт, экспресс-доставке «Яндекс.
Маркета» в данном случае предсто-
ит догонять ключевых конкурентов. 
По его словам, «Самокат» уже работа-
ет во всех ключевых городах, а Ozon 
Express выходит в новые регионы 
и ежеквартально удваивает оборот.

«Яндекс» запускает новый сервис 
на фоне жесткой нехватки курьеров 
в отрасли, что уже привело к росту 
цен на экспресс-доставку в Москве 
у многих сервисов и регулярным 
задержкам с выполнением заказов. 
Исполнительный директор «Обо-
рот.ру» Иван Кургузов говорит, что 
возникшая в Москве нехватка курь-
еров фактически «высосала» кадры 
и из регионов, поскольку компании 
сферы e-commerce были готовы пла-
тить кандидатам выше рынка. Таким 
образом, выходя в регионы, «Яндек-
су» в пересчете на одну доставку при-
дется платить еще больше, чем ку-
рьеру в Москве, предупреждает он. 
По мнению господина Кургузова, 
сервисам экспресс-доставки в регио-
нах и без того тяжелее выйти на при-
быль, поскольку в сравнении с круп-
нейшими городами курьеры здесь 
обычно работают незагруженными.

Дмитрий Шестоперов

«Яндекс» раздвигает сторы
«Яндекс.Маркет» запустит экспресс-доставку  
со своих складовЗаместитель гендиректора по раз-

витию турфирмы «Водоходъ» Илья 
Суховольский указывает, что «Му-
стай Карим» — пока единственное 
судно компании, работающее на 
морских направлениях, и спроса, 
который мог бы обеспечить его за-
грузку в море в течение пяти меся-
цев навигации, пока нет. По словам 
топ-менеджера, интерес к морским 
путешествиям по стране остается 
сдержанным. «Во многом это связано 
с тем, что направления широко пред-
ставлены в наземной программе»,— 
отмечает господин Суховольский.

Гендиректор туроператора «Дель-
фин» Сергей Ромашкин указывает, 
что исторически внутри России су-
ществует всего несколько морских 

маршрутов, а речных — около 300 
вариантов. По его словам, это связа-
но в том числе со сложностью орга-
низации туров в Крым. Морские суда 
чаще всего находятся у операторов 
в аренде, а их собственники выступа-
ют против маршрутов на полуостров, 
опасаясь санкций, поясняет госпо-
дин Ромашкин. Круизы из РФ в го-
рода Грузии и Турции часто сложно 
организовывать по политическим со-
ображениям, а порт Абхазии давно не 
проходил модернизацию, добавляет 
он. Арктические круизы, продолжает 
Сергей Ромашкин, слишком дорогой 
эксклюзивный продукт, где каюта 
может стоить 4 млн руб., что позволя-
ют себе лишь несколько сотен чело-
век в год. Майя Ломидзе соглашает-
ся, что альтернатив для зарубежных 
морских круизов фактически нет, 

из-за чего туристы занимают выжи-
дательную позицию. Несколько ты-
сяч россиян сохраняют оплаченные 
до пандемии бронирования, ожидая 
возобновления туров, отмечает она.

Низкие темпы восстановления 
активности на рынке морских круи-
зов пока обеспечивают ценовую ста-
бильность. В «Круиз.онлайн» отмеча-
ют, что рублевая стоимость туров не 
растет, а валютная — немного сни-
зилась. В качестве примера в компа-
нии приводят двухнедельный круиз 
из Санкт-Петербурга в Финляндию 
и Данию. Программа на 2022 год 
продается по 148,15 тыс. руб. за чело-
века, что на 3,8% дешевле аналогич-
ного показателя 2019 года, тогда как 
стоимость расчетного курса евро за 
два года выросла на 15%.

Александра Мерцалова

Туристам в море некаютно

Много условий должно 
сойтись, чтобы люди 

совершали все основные 
покупки на одном 

маркетплейсе
— Тигран Худавердян,
управляющий директор  

группы «Яндекс», в интервью Forbes  
в июне 2021 года
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тенденции / зерновой рынок
Хлеб в поисках места
Как экспортные ограничения сказываются на российском зерновом рынке

Дарья Снитко,
начальник Центра  
экономического прогнозирования 
Газпромбанка

Звание крупнейшего экспортера 
пшеницы в мире не дает никаких 
преимуществ реальному бизнесу. 
Основным покупателям, к примеру 
Египту, важнее, что производитель 
является одним из ключевых постав-
щиков, который всегда может про-
дать много зерна и с которым, таким 
образом, можно поддерживать по-
стоянные отношения. Именно таким 
производителем выступает Россия.

Если какая-то страна сегодня мо-
жет продать много зерна, а завтра — 
нет, для мировой торговли это не-
надежный партнер. Поэтому даже 
если Россия уступит ЕС как экономи-
ческому блоку статус крупнейшего 
экспортера пшеницы в мире по ито-
гам сезона, то все равно останется 
крупнейшей страной-поставщиком.

Основной фактор, влияющий 
на объем экспорта зерна,— это уро-
жай. В текущем году в России может 
быть собрано 120–122 млн тонн зер-
на в чистом весе, что примерно на 
10 млн тонн меньше, чем в прош-
лом году. И на эти 10 млн тонн как 
раз должен сократиться экспорт в се-
зоне 2021 года.

Потребление зерна в России на-
ходится на стабильном уровне — по-
рядка 80 млн тонн в год, из которых 
около четверти идет на производст-
во продуктов питания для населе-
ния, а основная часть — на выпуск 
кормов для сельскохозяйственных 
животных. И никакое регулирова-
ние рынка и ограничения экспорта 
не смогут привести к заметному уве-

личению внутреннего потребления: 
общее количество людей — относи-
тельно постоянная величина, боль-
ше есть они тоже не станут, а вот жи-
вотноводство существенно замедли-
ло рост в последний год.

При этом мы видим, что цены на 
зерно на внутреннем рынке находят-
ся на абсолютных исторических мак-
симумах — фуражная пшеница по 
16,5 тыс. руб. за тонну с НДС в Цент-
ральном Черноземье. Экспортная 
пошлина сказывается на внутренних 
ценах на юге, откуда поставляется 
большая часть зерна на зарубежные 
рынки, а в Поволжье и на Урале коти-
ровки довольно высокие, чему виной 
существенный недобор зерна из-за 
плохой погоды. Для переработчиков 
зерна рост цен означает увеличение 
издержек, и от регулирования рынка 
они, вероятно, хотели бы большего, 
но таковы следствия глобальных ин-
фляционных процессов.

В выращивании зерна сравни-
тельно быстрый производственный 
цикл — примерно 1,5 года, и «мощ-
ности» всегда можно оперативно 
увеличить. К тому же в последние 
годы посевные площади под пше-
ницей пусть не сильно, но росли: 
с 26,6 млн га в 2008 году до 29 млн га 
в 2021 году. И это без учета явной тен-
денции повышения средней уро-
жайности за счет использования аг-
ротехники и так далее.

В условиях действия пошлин сель-
хозпроизводители лишаются части 
выручки, но откажутся ли они про-
должать бизнес? Конечно, они бу-
дут сеять, но, вероятно, начнут пере-
ключаться на культуры относитель-
но защищенные. Таким может стать 
лен, интерес к которому резко вырос 
в этом сезоне, гречиха, площади под 
которой в 2021 году увеличились на 
12% год к году, сорго, горох и др.

Здесь тоже есть ряд нюансов: для 
каждого конкретного сельхозпроиз-
водителя это достаточно рентабель-
ные культуры, но если их выращива-
ние станет очень популярным — от 
перепроизводства цены могут рух-
нуть. Кроме того, для таких культур 
характерна меньшая урожайность, 
чем для пшеницы, кукурузы, ячменя 
и т. д. То есть увеличение их доли в об-
щем севообороте приведет к сниже-
нию валового сбора зерновых и зер-
нобобовых в России. Получается, что 
сохранение госрегулирования в те-
кущем виде при условии коррекции 
высоких мировых цен на зерно при-
ведет к сокращению производства 
в сельском хозяйстве.

Сохранение госрегули-
рования в текущем 
 виде при условии  
коррекции высоких  
мировых цен на зерно 
приведет к сокраще-
нию производства

На фоне рекордных по-
чти за десятилетие цен 
на свое зерно на миро-
вых рынках Россия те-
ряет место крупнейше-
го экспортера пшеницы 
в мире и долю в закупках 
ключевых потребителей. 
Этому способствуют сни-
жение урожая, рост сбо-
ра зерна в странах-кон-
курентах и введенная 
в июне плавающая пош-
лина на экспорт, кото-
рая вынуждает постав-
щиков завышать цены. 
Трейдеры пытаются сни-
зить стоимость закупки 
зерна, но аграрии прода-
вать не спешат, ожидая 
скорого увеличения цен 
еще почти на 8%, до $350 
за тонну. На снятие огра-
ничительных мер бизнес 
и эксперты не рассчиты-
вают как минимум до бу-
дущего сезона.

По итогам текущего сель-
скохозяйственного сезона 
Россия может утратить ста-
тус крупнейшего мирового 
экспортера пшеницы, кото-
рый получила в 2017 году, 
собрав рекордные 135,5 млн 
тонн зерна. По прогнозу 
Минсельхоза США (USDA), 
первое место займет ЕС 
с общим экспортом 35,5 млн 
тонн пшеницы, а Россия 
с 35 млн тонн опустится на 
вторую строчку. В прошлом 
сезоне РФ экспортирова-
ла 38,5 млн тонн пшеницы, 
а ЕС — 29,73 млн тонн.

В USDA традиционно не 
учитывают Крым, но рос-
сийские эксперты приводят 
еще более пессимистичные 
оценки. Так, Институт конъ-
юнктуры аграрного рынка 
(ИКАР) оценивает экспорт 
пшеницы из РФ в этом се-
зоне на уровне 31,5–32 млн 
тонн, «Русагротранс» — 32–
33 млн тонн, «Совэкон» — 
34 млн тонн. В Минсельхо-
зе РФ отказались от коммен-
тариев.

За неполные четыре ме-
сяца сезона — с 1 июля по 28 
октября — потенциал реа-
лизован примерно на треть. 
Как сообщал Минсельхоз, 
за этот период было вывезе-
но 11,9 млн тонн пшеницы, 
что на 24,2% меньше, чем го-
дом ранее. Одновременно 
со снижением объемов экс-
порта Россия теряет долю 
на ключевых рынках, в пер-
вую очередь — Египта. Так, 
к 1 ноября Россия занимала 
33% в закупках египетской 
госкомпании GASC, что со-
ответствует второму месту 
после Румынии (44%), тре-
тье место — у Украины с до-
лей около 23%. Осенью сезо-
на 2019/20 доля РФ на тенде-
рах GASC превышала 40%, 
а осенью сезона 2020/21 
даже была выше 70%. 

Нелояльные 
покупатели
В ИКАР снижение темпов 
экспорта объясняют сокра-
щением сбора зерна в РФ год 
к году, хорошим урожаем 
в странах-конкурентах, а так-
же действием экспортной 
пошлины. Так, по прогно-
зам USDA, урожай пшеницы 
в России в этом сезоне может 
снизиться до 72,5 млн тонн 
против 85,35 млн сезоном ра-
нее. Сбор пшеницы на Укра-
ине в то же время может вы-
расти с 25,42 млн до 33 млн 
тонн, а в ЕС — с 125,99 млн до 
139,4 млн тонн.

Пошлина в текущем виде 
была введена 2 июня. Те-
перь экспорт пшеницы, ку-
курузы и ячменя облагается 
пошлиной в 70% от разницы 
со средним значением ежед-
невных ценовых индикато-
ров и базовой частью, кото-
рая для пшеницы установле-
на в $200 за тонну. 

Как отмечает гендирек-
тор ИКАР Дмитрий Рыль-
ко, утрата Россией первого 
места по экспорту пшени-
цы — плохая новость, если 
«вы дорожите подобными 
рейтингами». «Если же де-
кларируется, что на первом 
месте продовольственная 
безопасность, это другой 
вопрос»,— говорит он. Дру-
гой собеседник „Ъ“ на рын-
ке отмечает, что отраслевые 
чиновники привыкли по-
ставлять доклады о новых 
успехах России на мировом 
аграрном рынке, которые 
первые лица транслируют 

на публику, поэтому с поли-
тической точки зрения это 
проблема.

Глава Союза экспорте-
ров зерна Эдуард Зернин 
согласен, что статус круп-
нейшего экспортера пше-
ницы способствует форми-
рованию имиджа России 
как аграрной сверхдержа-
вы. Кроме того, в западной 
прессе в последнее время 
часто появляются публика-
ции о росте мирового вли-
яния России через инстру-
менты «мягкой силы», в пер-
вую очередь — продовольст-
венного экспорта. Но с точ-
ки зрения зернового бизне-
са статус лидера мало помо-
гает, уверяет он.

В Объединенной зерно-
вой компании (ОЗК) также 
отмечают, что производство 
зерна в значительной мере 
зависит от агроклиматиче-
ских условий, так что коле-
бания объемов производст-
ва от региона к региону и от 
года к году являются абсо-
лютно естественными.

В «Деметра-Холдинге» 
(объединяет зерновые ак-
тивы группы ВТБ и парт-
неров) добавляют, что не-
большое снижение урожая 
в этом году не помешает Рос-
сии остаться в списке круп-
нейших экспортеров зерна 
в мире. Там уточняют, что 
в этом сезоне произошло 
сокращение экспорта пше-
ницы из РФ в Египет — до 
1,9 млн тонн против 3,6 млн 
тонн в прошлом году. Объ-
ем поставок был переориен-
тирован в страны Ближне-
го Востока, в том числе в Са-
удовскую Аравию и Алжир, 
лидером по импорту россий-
ской пшеницы стал Иран, 

который закупил 3,7 млн 
тонн, что в 7,5 раза выше 
чем в прошлом году, говорят 
в «Деметра-Холдинге».

По словам Эдуарда Зер-
нина, бизнес экспортеров 
зерна один из самых кон-
курентных в мире, а глав-
ный критерий — это цена. 
«Наши покупатели, в основ-
ном страны Ближнего Вос-
тока и Северной Африки 
(MENA), минимально лояль-
ны. Они ограничены в ре-
сурсах и покупают там, где 
дешевле. А российская пше-
ница до недавнего времени 
была самая дорогая, в основ-
ном из-за плавающей экс-
портной пошлины»,— рас-
сказывает он. Как поясняет 
господин Зернин, экспор-
тер во время тендера не зна-
ет размер пошлины, поэто-
му вынужден закладывать 
в цену риски, что приво-
дит к удорожанию предло-
жения. Так, на августовском 
тендере GASC российская 
пшеница стоила от $275,55 
(FOB) за тонну, а выиграв-
шая закупку румынская — 
от $261,49 (FOB) за тонну.

Впрочем, продолжает 
Эдуард Зернин, экспорт-
ный потенциал конкурен-
тов России по черномор-
скому бассейну существен-
но ниже, и по мере исчерпа-
ния товарных остатков их 
активность на тендерах сни-
жается. Румыния уже в зна-
чительной мере распрода-
на, а Украина сместит фокус 
на экспорт кукурузы, так что 
для наращивания поставок 
в Египет остается еще мно-
го возможностей, вторят 
в ОЗК. Результаты послед-
них тендеров GASC опти-
мизм экспортеров пока под-

тверждают. Так, 27 октября 
на российскую пшеницу 
пришлась половина лотов: 
180 тыс. тонн из 360 тыс. по 
$327–328,36 (FOB) за тонну. 
А 1 ноября GASC закупил 
еще 180 тыс. тонн пшеницы 
из России уже по $332,33–
364,26 (FOB) за тонну. 

Неурожайные цены
Текущий уровень цен на рос-
сийскую пшеницу на миро-
вых рынках — максималь-
ный с сезона 2012/13. Коти-
ровки поддерживает ограни-
ченное предложение зерна 
в мире, в частности, сложно-
сти с урожаем в России и Ка-
наде, а также высокий спрос. 
Как отмечали аналитики, 
с учетом снизившихся в по-
следнее время средних заку-
почных цен в портах в 15,5–
16 тыс. руб. за тонну бизнес 
экспортеров уже становится 
достаточно доходным.

Но сами участники рынка 
уверяют, что зарабатывать на 
удачной мировой конъюн-
ктуре больше не стали. По 
словам господина Зернина, 
рентабельность экспорте-
ров не столь высока, как «ду-
мают некоторые», учитывая 
высокий уровень конкурен-
ции. Основной доход от ро-
ста мировых цен на зерно 
до недавнего времени полу-
чали сельхозпроизводите-
ли, а после введения плава-
ющей экспортной пошли-
ны со 2 июня — государство, 
которое пообещало вернуть 
эти деньги аграриям в рам-
ках «ценового демпфера», 
рассказывает он. 

Согласно проекту бюдже-
та РФ, в 2022 году государст-
во должно получить от экс-
портных пошлин на зер-

но 58,67 млрд руб., годом 
позже — 63,06 млрд руб., 
а в 2024 году — 67,07 млрд 
руб. Таким образом, общая 
сумма поступлений за три 
года — 188,8 млрд руб. На 
заседании комитета Госду-
мы по бюджету и налогам 21 
октября замглавы Минсель-
хоза Максим Увайдов гово-
рил, что госпрограмма раз-
вития сельского хозяйства 
на 2022–2024 годы получит 
от этих доходов 116,7 млрд 
руб., которые пойдут на пре-
доставление сельхозтехни-
ки по лизингу, субсидии аг-
рариям, льготное кредито-
вание, проведение закупоч-
ных и товарных интервен-
ций, гранты, развитие сель-
ского туризма и пр. Как обра-
щают внимание собеседни-
ки „Ъ“, государство не пла-
нирует возвращать аграри-
ям все доходы от пошлины, 
а с учетом множества направ-
лений госпрограммы под-
твердить, что средства полу-
чит именно лишившийся 
доходов сельхозпроизводи-
тель, будет сложно.

В ОЗК говорят, что доход-
ность экспортеров исходно 
минимальная, так как те за-
рабатывают не на посредни-
ческой функции, а на логи-
стических и иных услугах. 
Большая часть участников 
рынка владеет различной 
инфраструктурой, останов-
ка которой приводит к пря-
мым убыткам, указывают 
в компании: «Мы должны 
погашать инвестицион-
ные кредиты, полученные 
на проекты по увеличению 
мощностей, осуществлять 
текущий ремонт, обеспечи-
вать фонды оплаты труда 
коллектива портов, элевато-
ров и т. д.». По словам пред-
ставителя ОЗК, портовый 
терминал не может не пере-
валивать, а вот производи-
тель может подождать с про-
дажей. Как отмечают в ком-
пании, аграрии не хотят от-
казываться от «сверхприбы-
ли за зерно», имея широкую 
господдержку, довольно 
низкую долговую нагрузку 
и достаточный оборотный 
капитал. 

Вице-президент Россий-
ского зернового союза Алек-
сандр Корбут подтвержда-
ет, что сельхозпроизводите-
ли не спешат продавать зер-
но, видя однозначный тренд 
к росту цен на мировых рын-
ках. По его словам, на сегод-
ня уровень в $340–350 (FOB) 
выглядит уже близко и цены 
будут расти дальше, несмо-
тря на поступление на ры-
нок хорошего урожая из Ав-
стралии и Аргентины. До 
введения пошлины, продол-
жает господин Корбут, сель-
хозпроизводители получали 
около 85% от мировых цен на 
зерно, но сейчас эта доля со-
кратилась. Кроме того, агра-
рии сталкиваются с ростом 

издержек из-за увеличения 
цен на удобрения, пестици-
ды и т. п., продолжает он. На-
конец, отмечает Александр 
Корбут, неопределенность 
вносит будущая динамика 
курса рубля. 

Ограниченные 
перспективы
По словам собеседников 
„Ъ“, в ближайшее время пе-
ресмотр установленных ог-
раничений на экспорт зер-
на вряд ли возможен. Дмит-
рий Рылько допускает нача-
ло смягчения регулирова-
ния в 2022 году, но предупре-
ждает, что это будет не одно-
моментное действие, а по-
степенный процесс. По его 
словам, сохранение ограни-
чений на более долгий срок 
несет риски того, что доход 
от пошлины встроится в си-
стему развития сельского хо-
зяйства и ее отмена будет 
проходить под угрозой пере-
смотра всего аграрного бюд-
жета. В Союзе экспортеров 
зерна не видят причин хода-
тайствовать об отмене огра-
ничений в ближайшее вре-
мя, до стабилизации ситуа-
ции на мировых рынках, го-
ворит Эдуард Зернин.

Александр Корбут отме-
чает, что доходы от пошлины 
заложены в проект бюджета 
до конца 2024 года, хотя не 
исключает, что при наличии 
политического решения ре-
гулирование может быть от-
менено раньше. По его сло-
вам, основной риск сохране-
ния текущей модели — даже 
не возможное сокращение 
посевов под обложенной 
пошлиной пшеницей на 
2–4 млн га, которые легко 
можно компенсировать ро-
стом урожайности, а сниже-
ние инвестиций сельхозпро-
изводителей в технологии, 
что создает серьезную опас-
ность для будущих сезонов. 
Директор «Совэкона» Анд-
рей Сизов также предупре-
ждает, что экономия на всех 
средствах производства осо-
бенно опасна при наступле-
нии плохих погодных усло-
вий, и когда рано или позд-
но что-то пойдет не так, сбор 
зерна в России сократится 
заметно сильнее сезонных 
колебаний.

В ОЗК согласны, что пош-
лина ограничивает рента-
бельность сельхозпроизво-
дителя, снижает инвестици-
онный потенциал отрасли 
и может вынудить фермеров 
отказаться от вложений, что 
снижает перспективы экс-
порта. А в «Деметра-Холдин-
ге» в условиях текущей низ-
кой доходности торговых 
операций не исключают 
дальнейшей консолидации 
отрасли в руках крупнейших 
игроков, обладающих собст-
венной логистической ин-
фраструктурой.

Анатолий Костырев

Внутренний рынок (тыс. руб./т) *На конец месяца.Экспортные цены (FOB) ($/т) 
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На внутреннем рынке цены на зерно также об-
новляют максимумы, несмотря на действующие 
пошлины. Так, по данным «Прозерна», пшени-
ца третьего класса в европейской части стра-
ны на 22 октября стоила 17,26 тыс. руб. за тонну 
с НДС против 16,5 тыс. руб. годом ранее, четвер-
того класса — 16,74 тыс. руб. против 15,66 тыс. 
руб. Фуражная пшеница год к году подорожала 
с 14,92 тыс. тонн, до 16,26 тыс. руб. за тонну, фу-
ражный ячмень — с 12,59 тыс. руб., до 15,31 тыс. 
руб. за тонну. 

Гендиректор Национального союза свиново-
дов Юрий Ковалев отмечает, что текущие вну-
тренние цены на зерно в России высокие, но они 
в целом соответствуют уровне после панде-
мии COVID-19. По его словам, экспортная пош-
лина выполняет свою основную функцию — пре-
дотвращает резкие скачки цен на зерно в РФ 
при колебании мировых котировок. Как уточня-
ет глава Союза экспортеров зерна Эдуард Зер-
нин, этим летом на зерновом рынке шла «игра 
на повышение цен», и, если бы не пошлина, со-
кращение USDA прогноза российского урожая на 
12,5 млн тонн привело бы к скачкообразному ро-
сту цен внутри страны, что могло бы вызвать ра-
дикальные меры правительства, вплоть до полно-
го запрета экспорта.

Но некоторые потребители зерна считают 
действующие меры недостаточными. Так, произ-
водители макаронных изделий («Макфа», Barilla 
и др.) в сентябре обращались в правительство 

с просьбой ввести временную пошлину на экс-
порт пшеницы твердых сортов. А Союз россий-
ских пивоваров в октябре просили власти ввести 
экспортные квоты на ячмень и солод и повысить 
на культуры экспортные пошлины. В Минсельхо-
зе в ответ заявляли, что подобные дополнитель-
ные меры регулирования не рассматриваются. 
По словам источников „Ъ“, регулятор считает оп-
тимальным действующую комбинацию плаваю-
щей пошлины с натуральной квотой.

По словам господина Ковалева, в текущих 
условиях важно донести до аграриев неизбеж-
ность введения квоты на экспорт зерна во второй 
половине сезона, чтобы показать бессмыслен-
ность тактики сдерживания продаж, которая мо-
жет для них закончиться обвалом цен. А Эдуард 
Зернин отмечает, что переработчикам самим сто-
ит задуматься о повышении конкурентоспособ-
ности, совершенствовании закупочной политики, 
повышении платежной дисциплины и развитии от-
ношений с сельхозпроизводителями. По его сло-
вам, для этого нужны инвестиции не только в на-
ращивание перерабатывающих мощностей, но 
и в севооборот партнерских растениеводческих 
компаний, а лишение аграриев права продавать 
на экспорт не поможет решить проблему с доступ-
ностью сырья, что хорошо видно на примере под-
солнечника. На экспорт последнего установлена 
по факту запретительная пошлина в 50%, но про-
изводители растительного масла все равно сооб-
щают о снижении запасов сырья.



Один из старейших олим-
пийских видов спорта — 
современное пятиборье — 
ждет любопытная реформа. 
Как сообщает ряд источников, 
исполком Международной фе-
дерации современного пяти-
борья (UIPM) принял решение 
об исключении из програм-
мы соревнований верховой 
езды и замене ее велогонка-
ми, о чем официально может 
быть объявлено уже 4 ноября. 
Причиной такого радикаль-
ного шага стала крайне нега-
тивная реакция организаций, 
защищающих права живот-
ных, на инцидент, имевший 
место на Играх-2020 в Токио, 
где тренер немецкой спор-
тсменки Анники Шлой Ким 
Райзнер в прямом смысле не-
сколько раз дала в морду коню 
по кличке Saint Boy, неумест-
ное упрямство которого стои-
ло Шлой медали.

еждународная феде-
рация современного пятиборья 
в секретном режиме приняла 
любопытное решение, способ-
ное кардинально изменить одну 
из старейших олимпийских дис-
циплин. Как сообщает The Guard-
ian со ссылкой на многочислен-
ные анонимные источники, 
исполком UIPM согласовал реше-
ние об исключении из програм-
мы соревнований верховой езды 
и замене ее велогонками. По ин-
формации портала Insidethe-
games, которому также стало из-
вестно о случившемся, о том, 
что верховая езда исключается 
из программы, были уведомле-

ны даже не все члены исполкома 
UIPM — хватило консенсуса са-
мых преданных сторонников пе-
ремен. UIPM пока отказывается 
от комментариев, обещая выпу-
стить 4 ноября официальное заяв-
ление. При этом Insidethegames 
в обмен на отказ от публикации 
информации о неоднозначном 
решении UIPM было предложено 
эксклюзивное интервью.

Отметим, что современное 
пятиборье дебютировало в про-
грамме Игр в 1912 году по насто-
янию основателя современного 
олимпийского движения Пьера 
де Кубертена. Он полагал, что су-
ществовавшее с конца XIX века 
офицерское многоборье (оно 
и стало базой новой олимпийской 
дисциплины), включавшее в себя 
состязания по верховой езде, фех-
тованию, стрельбе, плаванию 
и бегу, то есть дисциплинам, край-
не полезным для тренировки на-
стоящего офицера, «станет дос-
тойной проверкой моральных 
качеств человека, его физических 
возможностей и навыков» и «даст 
нам идеального, разностороннего 
атлета». Однако в 2009 году прои-
зошел первый отход от классиче-
ского набора состязаний. Стрель-
бу из пневматического пистолета 
заменили на стрельбу из лазер-
ной «игрушки» по электронным 
мишеням. Но не стрельба и не 
бег с плаванием, а именно вер-
ховая езда делала современное 
пятиборье действительно отлич-
ным от других мультиспортив-
ных дисциплин. Без нее оно теря-
ет изюминку и становится чем-то 
вроде облегченного варианта, на-
пример, триатлона, где соревну-
ются действительно «железные» 
люди, от которых требуется бе-

жать, плыть и гнать на велосипе-
де без всяких перерывов на отдых.

Причиной, похоже, неизбеж-
ного отказа от ключевого родо-
вого признака современного 
пятиборья стал инцидент, имев-
ший место минувшим летом на 
Олимпиаде в Токио. Тогда тре-
нер немецкой спортсменки Ким 
Райзнер в прямом смысле дала 
несколько раз по морде коню по 
кличке Saint Boy. Животное ока-
залось на редкость упрямым, от-
казывалось брать барьеры, что 
стоило пятиборке Аннике Шлой 
олимпийской медали. Тут надо 
отметить, что лошадей между 
спортсменами распределяют по 
жребию и доступ к ним они по-
лучают не ранее чем за 20 минут 
до старта соревнований. Фотогра-
фии с рыдающей Шлой на упря-
мом коне стали основой для мно-
жества мемов, а Ким Райзнер все 
это стоило дисквалификации. Ну 
и, разумеется, инцидент вызвал 
гнев многочисленных организа-
ций по защите животных. В част-
ности, в заявлении структуры, 
именуемой «Люди за этичное об-
ращение с животными» (PETA), 
отмечалось, что пришло время 
избавиться от всех несовремен-
ных видов спорта, прибегающих 
к эксплуатации животных. И речь 
тут не только о современном пя-
тиборье, но и вообще о любых 
дисциплинах с участием челове-
ка и лошади — выездке, троебо-
рье, конкуре. Учитывая, насколь-
ко влиятельными стали разного 
рода структуры, защищающие 
чьи-то права, нельзя исключать, 
что с животными Олимпийские 
игры в обозримом будущем рас-
прощаются окончательно.

Александр Петров

ПРОЕКТЫ

Коней меняют 
на педальных
Международная федерация современного пятиборья 
решила заменить верховую езду велогонками
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Национальная театральная пре-
мия «Золотая маска» объявила но-
минантов сезона-2020/21, которые 
будут участвовать в конкурсе 2022 
года. Обширный список коммен-
тируют Анна Родимцева, Татьяна 
Кузнецова и Сергей Ходнев.

Драматический театр
В раздел «Большая форма» драматиче-
ского театра попали спектакли, кото-
рые фактически были «номинированы» 
уже давно, без всякого участия эксперт-
ного совета — театральным сообщест-
вом, критиками, вниманием и даже 
любовью зрителей. Каким бы ни был 
текущий состав коллегии отборщиков, 
в номинации наверняка присутствова-
ли бы «Братья Карамазовы» Льва Доди-
на в его петербургском МДТ, «Горбачев» 
Алвиса Херманиса в Театре наций, «Мо-
царт. „Дон Жуан“. Генеральная репети-
ция» Дмитрия Крымова в «Мастерской 
Фоменко», «Отец» Юрия Бутусова в РАМ-
Те и «Три толстяка. Эпизод 7. Учитель» Ан-
дрея Могучего в БДТ. В обеих столицах 
эти спектакли во всех рейтингах шли со 
значительным отрывом от следующей 
группы претендентов. Из их массива экс-
перты решили выбрать «Утиную охоту» 
Театра имени Ленсовета и «Школу жен» 
московского Театра имени Маяковского. 
Трудно представить себе, что в состяза-
ния столичных тяжеловесов смогут все-
рьез вмешаться театры других городов, 
хотя бывает всякое — по крайней мере 
два спектакля новосибирского «Красно-
го факела» («Дело» в постановке Дмитрия 
Егорова и «Тайм-аут» Петра Шерешевско-
го), «Иваново детство» Казанского ТЮЗа 
и «Циолковский» Бориса Павловича из 
Ярославского Театра имени Волкова по-
пали в хорошую компанию.

Среди спектаклей «Малой формы» 
бесспорных фаворитов общественность 
не выделила, так что экспертам при-
шлось немало потрудиться. В результа-
те номинация оказалась не просто пе-
ренаселенной (целых 14 спектаклей), не 
только географически щедрой (от Крас-
ноярска до Нижнекамска, от Архангель-
ска до Воронежа), но и институциональ-
но и эстетически всеядной — многие 
выдвиженцы еще несколько лет назад 
не могли и помыслить о чем-то боль-
шем, чем резервация в номинации «Экс-
перимент», а солидные театры-законо-
датели вроде Александринского («Нана» 
Андрея Жолдака и «Товарищ Кисляков» 
Андрея Калинина) — о конкуренции 
на равных с маргиналами. В общем, но-
минация «Малая форма» стала похожа 
на отдельный фестиваль, очень увлека-
тельный и пестрый.

Таким же отдельным фестивалем 
в фестивале раньше и была номина-
ция «Эксперимент». В нынешнем кон-
курсе из десяти работ, соревнующихся 
в этой номинации, всего одна москов-
ская. А лидер по количеству выдвину-
тых спектаклей — Казань, их целых три, 
и все — новой театральной площадки 
MON. Два номинанта — из Новосибирс-
ка, один — из Перми. Действительно ли 
ставка на эксперимент в регионах выше, 
чем в столице, или желаемое пока выда-
ется за действительное, зрители скоро 
смогут оценить вместе с членами жюри.

Почему-то уже несколько лет на «Зо-
лотой маске» принято механически 
отправлять в номинацию «Работа ре-
жиссера» всех режиссеров всех выдви-
нутых спектаклей: в этом году их 11 
в большой форме и 14 — в малой. Ито-
го ровно 25 соискателей лучшей режис-
суры. Причем Дмитрий Крымов, Борис 
Павлович и Петр Шерешевский будут 
соревноваться не только с другими, но 
и с самими собой.

Дальше — больше: в номинации 
«Мужская роль» представлено 17 акте-
ров, в номинации «Мужская роль вто-
рого плана» — 15. С женщинами чуть 
проще — десять главных и восемь вто-
роплановых. То есть в общей сложности 
на суд жюри будет предложено полсотни 
актерских работ. Конечно, у театроведов 

по итогам «Золотой маски» открывает-
ся простор для размышлений о том, на-
сколько изменились представления об 
актерской профессии в последние годы. 
Но премии и фестивалю все-таки стоит 
подумать о количественных ограниче-
ниях номинаций.

Опера и мюзикл
Оперная афиша предстоящей «Маски» 
тоже чрезвычайно щедра — 11 назва-
ний: бывало и больше, но по ковидным 
условиям и то громадный урожай. При-
чем заметнее всего в этом перечне удель-
ный вес региональной продукции. Мо-
скву представляет только Большой театр, 
правда, сразу с тремя спектаклями. Экс-
перты взяли в номинанты и роскошную 
«Саломею» Клауса Гута, и перенесенно-
го в столицу стародавнего «Ариоданта» 
Дэвида Олдена, и постановку Камерной 
сцены — «Искателей жемчуга» в версии 
Владиславса Насташевса. Петербурга 
на карте теперешнего конкурса нет во-
все, да и остальная география часто не-
привычна. Выдвинуты работы оперных 
театров Нижнего Новгорода («Свадь-
ба Фигаро» в постановке Дмитрия Бе-
лянушкина), Воронежа (тоже «Свадь-
ба Фигаро», но теперь уже в постановке 
Михаила Бычкова), Красноярска (изряд-
но адаптированная версия фарса Боро-
дина «Богатыри», поставленная Серге-
ем Бобровым) — редких гостей «Маски».

Уфимский Башкирский театр оперы 
и балета, «масочная» карьера которого 
более внушительна, и на сей раз оказал-
ся в номинантах со своей постановкой 
оперы Владимира Мартынова «Vita nu-
ova» — спектакль Елизаветы Корнеевой 
пришелся в самый раз в год юбилея Дан-
те (а Мартынов в результате попал оче-
видным фаворитом в номинацию «Луч-
шая работа композитора в музыкальном 
театре»). Традиционный участник едва 
ли не каждого фестиваля Екатеринбург-
ский театр оперы и балета снова все пра-
вильно рассчитал: первую российскую 
постановку оперы Кайи Саариахо «Лю-
бовь издалека» эксперты не смогли обой-
ти вниманием, даром что она затевалась 
как скромный semi-stage. Ну и Пермь — 
куда же без Перми? В этом месте остается 
только развести руками: Пермская опера 
в списке претендентов на «Маску» впер-
вые представлена аж тремя спектакля-
ми. И «Любовь к трем апельсинам» Фи-
липпа Григорьяна, и «Дон Жуан» Марата 
Гацалова, и «Кармен» Константина Бого-
молова. Таким образом, у театра (если 
иметь в виду и балетный раздел) внезап-
но образовался целый фестиваль внутри 
фестиваля — вырисовывается перспек-
тива больших московских гастролей, 
аншлагов и, уж конечно, очередных ве-
ликих бурь в соцсетях. Если только «тон-
наж» пермских спектаклей окажется по-
сильным для выезда — и если в судьбу 
«Маски-2022» опять не вмешается сани-
тарно-эпидемический форс-мажор.

Другие интригующие черты нынеш-
ней оперной «Маски» — сильный дири-
жерский конкурс и пестрая панорама 
режиссерской номинации, где уверен-
но преобладают постановщики драма-
тического профиля. Случалось, что в по-
следние годы в частных номинациях 
эксперты позволяли себе откровенный 
троллинг, но сейчас без этого обошлось 
(все сильные жесты были сделаны уже 
на уровне отбора спектаклей), и легкой 
странностью отдает разве что выдвиже-
ние Екатерины Воронцовой за мужскую 
роль Ариоданта в номинации «Лучшая 
женская роль» — впрочем, что было де-
лать: оперной реальности в очередной 
раз оказалось сложно вписаться в усто-
явшуюся номенклатуру «Маски».

Если оперное разнотравье конкурса 
так или иначе вещь привычная, то раз-
дел «Оперетта / мюзикл» преподнес сюр-
приз. Не раз и не два бывало, что экспер-
ты с трудом находили для этого раздела 
хотя бы три кондиционных спектакля. 
В этом же году глаза разбегаются: выдви-
нуто аж восемь работ (все — мюзиклы). 
В их число попали и лицензионные 

«Шахматы» московского МДМ, и детское 
«Путешествие муравьишки» питерского 
театра «Зазеркалье», и историко-публи-
цистические «Декабристы» Иркутского 
музыкального театра.

Балет и современный танец
Ковидный сезон оказался необычайно 
активным. Под стать ему и список номи-
нантов: девять балетов (с учетом всех од-
ноактных — 16), десять современных 
спектаклей и 14 хореографов (если счи-
тать хореографов-соавторов, то 19). Се-
зон удивил не только изобилием, но 
и качеством спектаклей. Однако как раз 
качества зрители грядущей «Маски» мо-
гут не заметить — выбор экспертов ка-
жется не вполне адекватным.

В списке не значится «Kash» — пер-
вый полнометражный спектакль Акра-
ма Хана, который Музтеатр Станислав-
ского представил в одной программе 
с «Autodance» Шарон Эяль, в номинан-
ты попавшем. Однако радикальную хо-
реографию Эяль выдвинули по разделу 
«Балет» — и эта нелепость грозит оста-
вить без «Маски» главное авангардное 
достижение сезона.

В «Балете» решения экспертов мож-
но объяснить разве что традиционным 
противопоставлением Москвы и Петер-
бурга, причем отборщики играли на 
стороне Северной столицы. Так, в спи-
сок номинантов не попали две отлич-
ные новинки Большого — эксклюзив-
ные «Just» Симоне Валастро и «Угасание» 
Димо Милева из программы «Четыре 
персонажа в поисках сюжета». Зато пол-
ностью вошел вечер Стравинского Ма-
риинского театра, несмотря на ничтож-
ность приплясок балета «Байка» и оперы 
«Мавра», поставленных Максимом Пет-
ровым (третий балет этой программы — 
претенциозный «Поцелуй феи» — хоре-
ографически более состоятелен). Всеми 
тремя частями будет сражаться за «Мас-
ку» и другая «тройчатка» хореографа Пет-
рова, поставленная им в Самаре.

Петербургские авторы, окультурива-
ющие российские провинции (все кон-
курсные балеты из Перми, Екатерин-
бурга, Самары поставлены выходцами 
из Мариинского театра), явно милы 
сердцам экспертов. Равно милы петер-
бургские и провинциальные артисты, 
заполонившие частную номинацию 
«Лучшая роль». Зато отборщики «не за-
метили» артистов Большого: ни Вяче-
слава Лопатина с его феноменальным 
Фавном, ни четверку ведущих солистов, 
поразительно тонко станцевавших лю-
бовников в балете Пола Лайтфута и Соль 
Леон «Postscript». Хорошо хоть номини-
ровали саму одноименную программу 
продюсеров MuzArts, несмотря на учас-
тие в ней московских артистов.

Выдвинута и главная гордость Боль-
шого: «Чайка», поставленная хореогра-
фом Посоховым вместе с режиссером 
Молочниковым. Впрочем, отборщи-
ки отсекли от номинаций композито-
ра, художников и многих артистов, хотя 
в этом спектакле целый букет актер-
ских шедевров. Номинированы же все-
го трое: Светлана Захарова (Аркадина), 
Артем Овчаренко (Треплев) и Владислав 
Лантратов (Тригорин). И это при том, 
что в списке «лучших ролей» фигуриру-
ют все шесть участников милого прос-
ветительского перформанса «Сеанс од-
новременной игры», в задачу которых 
входило всего лишь обжить музейное 
пространство и вовлечь посетителей 
в интерактивную игру. Возможно, этот 
казус случился из-за некомпетентности 
отборщиков. Но, вероятнее, дело в дру-
гом: который раз эксперты подменяют 
собой жюри, не допуская в конкурс «Ма-
ски» яркие и важные спектакли. Однако 
столь безапелляционной зачистки по-
тенциальных фаворитов, пожалуй, еще 
не случалось.

ПРЕМИЯ ТЕАТР

Макси-«Маска»
Названы претенденты на главную  
национальную театральную премию

Один из самых трендовых 
футбольных тренеров Европы 
Антонио Конте, уволившийся 
в мае из миланского «Интера», 
который после долгого пере-
рыва привел к чемпионскому 
титулу, нашел работу в Англии. 
Он будет руководить лондон-
ским «Тоттенхемом», несколь-
ко лет назад фактически во-
шедшим в список грандов 
премьер-лиги, но в последние 
годы вдруг рухнувшим вниз.

от те н хем »  о бъ я в и л 
о том, что заключил контракт до 
2023 года с возможностью про-
лонгации с 52-летним итальян-
ским специалистом Антонио 
Конте. Финансовые условия до-
говора не разглашаются, но, по 
данным BBC, он позволит Кон-
те оказаться в списке «наиболее 
высокооплачиваемых» тренеров 
Европы.

Должность наставника лон-
донского клуба стала вакантной 
в начале недели после увольне-
ния португальца Нуну Эшпириту 
Санту, гораздо менее известного 
соотечественника предыдущего 
наставника «Тоттенхема» Жозе 
Моуринью, работавшего в нем 
с 2019 года. «Португальский пе-
риод» связан с попытками лон-
донцев вернуть статус одного из 
грандов английского и конти-
нентального футбола, который 
они фактически добыли в кон-
це прошлого десятилетия с Ма-
урисио Почеттино. «Тоттенхем» 
на этом отрезке трижды подряд 
брал медали национального пер-
венства, в 2017 году взлетев на 
вторую позицию, а в 2019-м иг-
рал в финале Лиги чемпионов, 
уступив «Ливерпулю».

Однако вскоре после чуть не 
состоявшегося еврокубково-
го триумфа клуб вдруг рухнул 
вниз. Посреди падения он поме-
нял Почеттино на Моуринью, но 
тот остановить его не смог. В 2020 
году «Тоттенхем» финишировал 
в английском чемпионате ше-
стым, в 2021-м — седьмым. При-
чем с Моуринью он расстался за 
месяц до окончания турнира — 
в апреле.

Пребывание в «Тоттенхеме» 
Нуну Эшпириту Санту получи-
лось совсем коротким. Он заклю-
чил контракт в конце июня, но 

продержался на посту всего че-
тыре месяца и 17 матчей, если 
считать все официальные сорев-
нования. Выступление «Тоттен-
хема» в основном из них пока 
похоже на провал по его недав-
ним меркам. Потерпев в десяти 
турах пять поражений, лондон-
цы располагаются на девятой по-
зиции, а последнее из этих пора-
жений — домашнее со счетом 0:3 
от «Манчестер Юнайтед» — было 
очень болезненным.

При этом результаты «Тоттен-
хема» точно не соответствуют 
имеющимся в наличии ресурсам. 
Одно время из-за требовавшего 
огромных затрат строительства 
нового стадиона клуб действи-
тельно экономил на трансферах, 
но в любом случае его нынешняя 
заявка выглядит солидно и пол-
на звезд вроде Гарри Кейна, Уго 
Льориса, Деле Алли, Пьера-Эми-
ля Хёйбьерга, Сон Хын Мина.

Вытаскивать команду из кри-
зиса предстоит тренеру, которо-
го, как утверждали различные 
источники, еще летом пыта-
лись нанять тот же «Тоттенхем» 
и еще целый ряд топ-клубов. В та-
ком интересе к персоне Антонио 
Конте нет ничего странного, учи-
тывая, что он давным-давно фи-
гурирует в списке наиболее трен-
довых футбольных тренеров.

В авангард тренерского корпу-
са его выдвинула работа в «Ювен-
тусе», с которым он трижды 
подряд — в 2012, 2013 и 2014 го-

дах — выиграл золото итальян-
ского чемпионата. Уже тогда экс-
перты отмечали вкус Антонио 
Конте к тактическим новаци-
ям и умение ставить сбаланси-
рованную игру, когда плотность 
обороны не мешает, и достаточ-
но много забивать.

Потрудившись в «Ювенту-
се» и сборной Италии, Антонио 
Конте приобрел и английский 
опыт. В 2016 году его пригла-
сил «Челси», и Конте с ходу взял 
с ним чемпионский титул. Прав-
да, уже в следующем сезоне лон-
донцы, занявшие теперь пятое 
место в первенстве, попроща-
лись с Конте, даже несмотря на 
очередной принесенный им тро-
фей — Кубок Англии.

Свою эффективность Антонио 
Конте доказал, перебравшись на 
родину — в «Интер». Весной он 
привел миланский клуб к пер-
вому за 11 лет чемпионскому ти-
тулу, оборвав серию «Ювентуса», 
насчитывавшую девять сезонов. 
Решение Конте сразу после три-
умфа покинуть «Интер», снова 
выйдя на рынок, представлялось 
грандиозной неожиданностью. 
Источники объясняли его несо-
гласием тренера с политикой ру-
ководства прежнего клуба ита-
льянца, который, как когда-то 
его новый клуб, на ближайшие 
пару лет сделал ставку на эконо-
мию, предполагавшую продажу 
ведущих игроков.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Антонио Конте 
повторит английский опыт
Он будет выводить из кризиса «Тоттенхем»

Благодаря контракту с «Тоттенхемом» Антонио Конте 
войдет в список наиболее высокооплачиваемых тренеров 
Европы ФОТО REUTERS
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Главное авангардное дости-
жение сезона — «Autodance» 
Шарон Эяль — поборется 
за «Золотую маску» на чужой 
территории
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